
Болельщики 
взяли такси
Чемпионат мира 
удвоил загрузку 
онлайн-агрегаторов

Число пользователей агрегато
ров такси во время чемпионата 
мира по футболу в России увели
чилось более чем вдвое, следу
ет из данных «Вымпелкома». По 
оценке оператора, крупнейший 
сервис «Яндекс.Такси» во время 
турнира потерял 5,2 процентно
го пункта (п. п.) доли рынка, тог
да как нарастили ее менее круп
ные компании, включая Citymobil 
и Rutaxi. В «Яндекс.Такси» с выво
дами не согласны.

Число уникальных пользователей 
онлайн-сервисов такси среди абонен-
тов «Вымпелкома» в Москве во время 
чемпионата мира в России выросло в 
2,3 раза, следует из отчета оператора, 
проанализировавшего обезличен-
ные данные пользователей мобиль-
ного интернета с 14 по 28 июня. Ком-
пания сравнивала отчетный период с 
двумя неделями, предшествовавши-
ми началу чемпионата мира. Во всех 
11 городах, принимающих матчи 
турнира, прирост числа уникальных 
пользователей онлайн-сервисов так-
си составил около 111%. «Когда сорев-
нования проходили в Москве или иг-
рала российская команда, число або-
нентов, совершавших вызовы такси 
онлайн, увеличивалось в 2,2 раза. В 
целом активность столичных абонен-
тов в период турнира была одинако-
во высокой вне зависимости от то-
го, какие команды играли»,— пишут 
аналитики «Вымпелкома».

Топ онлайн-сервисов такси по ко-
личеству обращений к ним пользо-
вателей после начала спортивного 
турнира возглавил «Яндекс.Такси» с 
долей 66%, утверждают в «Вымпел-
коме». Второе место занял Citymobil 
(среди его совладельцев — Mail.ru 
Group и «Мегафон») с 13%, замкнул 
тройку лидеров Rutaxi (входит в ГК 
«Везет», в которую также инвестиро-
вала Mail.ru Group) с 11,5%. Следом 
идут Gett (3,6%) и Uber (0,7%), другие 
локальные сервисы заняли 5,4%.

Опрошенные 
”
Ъ“ интернет-сер-

висы заказа такси не раскрывают аб-
солютные цифры прироста заказов, 
но подтверждают, что число вызовов 
увеличилось значительно.

деловые новости — с10

На двухстраничной основе
О чем могут договориться Владимир Путин и Дональд Трамп в Финляндии

Ровно через неделю, в поне
дельник, 16 июля, в  Хельсинки 
состоится встреча президен
тов России и США  Владимира 
Путина и Дональда Трампа. 
Это будет их первый полноцен
ный саммит — в прошлом  году 
они виделись дважды, но лишь 
в рамках других  мероприятий. 
По словам источников ”Ъ“ в гос
структурах США, Москва пере
дала Вашингтону проект двух
страничного совместного 
заявления президентов. Аме
риканская сторона готова взять 
этот документ за основу, но на
стаивает, чтобы по итогам сам
мита в той или иной форме была 
отражена озабоченность Бело
го дома по поводу «вмешатель
ства России в выборы 2016 го
да» и были даны гарантии, что 
«впредь такого не повторится».

Место встречи  
можно изменить
Столица Финляндии — знаковое 
место советско-американских и рос-
сийско-американских контактов в 
верхах, здесь встречались Джеральд 
Форд и Леонид Брежнев (в рамках 

знаменитой конференции 1975 го-
да), Джордж Буш и Михаил Горбачев, 
Билл Клинтон и Борис Ельцин. Меж-
ду тем изначально в качестве места 
проведения саммита Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа рассматри-
валась Вена. По данным собеседни-
ков 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, США и 

ряда европейских стран, на пере-

носе в Хельсинки настояли высоко-
поставленные представители аме-
риканской администрации (не сам 
президент). Версии того, почему 
это произошло, разнятся: один из 
источников сказал, что в Белом до-
ме до сих пор возмущены тем, что 
власти Австрии не стали высылать 
российских дипломатов в знак со-

лидарности с Великобританией по 
«делу Скрипаля» (из Финляндии 
был выслан один россиянин); два 
других добавили, что в Хельсинки 
легче обеспечивать безопасность.

Меры безопасности во время 
саммита будут серьезными: движе-
ние в городе частично перекроют, 
в центре не будет работать мобиль-

ная связь. Как ожидается, перего-
воры двух лидеров пройдут в Пре-
зидентском дворце — рабочей ре-
зиденции президента Финляндии 
Саули Ниинистё. Владимир Путин 
прибудет в Хельсинки из Москвы, 
где 15 июля пройдет финал ЧМ-
2018. Дональд Трамп же прилетит 
из Шотландии, где он 14–15 июля 

собирается играть в гольф (11–12 
июля он примет участие в саммите 
НАТО в Брюсселе, на 13 июля наме-
чен его визит в Лондон).

Подобные саммиты ранее не-
редко завершались важными до-
говоренностями (см. справку). Од-
нако от предстоящей встречи со-
беседники 

”
Ъ“ в Москве и Вашин-

гтоне прорывов не ждут. Побывав-
ший недавно в России советник 
по нацбезопасности главы Белого 
дома Джон Болтон, отвечая на во-
прос 

”
Ъ“ о возможных договорен-

ностях двух президентов, сказал, 
что «сам факт проведения встре-
чи может считаться достижением». 
Он уточнил, что переговоры не бу-
дут «жестко структурированными» 
и какое-то время президенты про-
сто пообщаются один на один. В то 
же время Джон Болтон не исклю-
чил, что о чем-то конкретном лиде-
ры двух стран все же договорятся.

Помощник российского прези-
дента Юрий Ушаков был более оп-
тимистичен: по его словам, пре-
зиденты могут как минимум при-
нять совместное заявление, «ко-
торое обрисует дальнейшие шаги 
сторон и в плане улучшения дву-
сторонних отношений, и в плане 
совместных действий на междуна-
родной арене».

Два источника 
”
Ъ“ в госструкту-

рах США рассказали, что россий-
ская сторона передала американ-
ской проект этого заявления и в Ва-
шингтоне его сейчас рассматрива-
ют. По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, речь идет о двухстранич-

ном документе, в котором говорит-
ся о важности поддержания диало-
га между первыми лицами, дипло-
матами, военными и спецслужба-
ми двух стран, развитии экономи-
ческих связей и продвижении кон-
тактов между людьми.
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Панацифра  
от всех болезней
Что предлагает Минздрав  
в нацпроекте по здравоохранению

Первые материалы Минздрава по бу
дущему нацпроекту в здравоохране
нии не обещают принципиальных изме
нений в этом секторе до 2024 года — они 
есть лишь по части врачей. Как следует 
из паспорта нацпроекта, к которому уже 
весьма критично отнеслись в Белом до
ме, основные усилия Минздрав намерен 
приложить к дистанционному обучению 
практически всех врачей в РФ, закупке 
оборудования в действующие клиники, 
поголовному медосмотру населения и к 
завершению своих существующих про
грамм. Новыми и адекватными в проекте 
пока выглядят лишь планы цифровиза
ции медицины.

Нацпроект по здравоохранению, паспорт 
которого разработан Минздравом, 3–5 июля 
обсуждался на совещаниях в правительст-
ве, в том числе у премьер-министра Дмит-
рия Медведева и вице-премьера Татьяны Го-
ликовой, совещания назначены и на эту не-
делю. По данным 

”
Ъ“, получившийся проект 

Белому дому не нравится — источник в пра-
вительстве уверенно прокомментировал 
его так: «Предложенный проект и подходы 
не одобряем». Доработка документа должна 
завершиться к октябрю.

Имеющаяся у 
”
Ъ“ версия документа дати-

рована 3 июля. Он подписан министром Ве-
роникой Скворцовой, она же — руководи-
тель нацпроекта, его администратором за-
явлена замминистра Наталья Хорова. В нац-
проекте восемь федеральных проектов (ФП): 
пять из них, чисто медицинские, курирует 
первый заместитель главы ведомства Татья-
на Яковлева, проект по национальным мед-
центрам — замминистра Сергей Краевой, 
по цифровизации — госпожа Хорова, ФП по 
развитию экспорта медуслуг (пока заключа-
ющейся в разработке концепции поддержки 
экспорта и скромных тратах 30 млн руб. в год 
на продвижение российских клиник за ру-
бежом) — замминистра Олег Сагалай.
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Команда для мечты
Сборная России  
попрощалась с чемпионатом мира

Сборная России всетаки распрощалась 
с домашним чемпионатом мира, не по
вторив советский рекорд. Прорваться 
в полуфинал ей не дали хорваты, выбив
шие хозяев в серии пенальти, которая 
венчала выдающийся по драматургии 
сочинский матч и ничуть не смазала впе
чатления от игры российской коман
ды. Впрочем, ее выступление на турни
ре, превзошедшее все ожидания, вряд 
ли можно считать гарантией того, что 
сборная России уже резко приподня
ла свой традиционный статус, ворвав
шись в футбольную элиту. Пример, ког
да большой успех не имел практически 
никакого эффекта на будущее, в ее све
жей истории уже был.

Сборная России, безусловно, провела 
фантастический чемпионат мира и даже 
попрощалась с ним так, что те, кто приехал 
поболеть за нее в Сочи, в эту жаркую ночь 
гуляли, словно отмечали выход в полуфи-
нал, не покорявшийся отечественному фут-
болу полвека с гаком — с чемпионата мира 
1966 года. Если поражения и бывают иде-

альными, то они выглядят именно так. Вто-
рой подряд матч в play-off российские фут-
болисты заставляют испытывать жуткий 
дискомфорт могучего соперника — а хор-
ваты ведь по подбору игроков, по своим 
возможностям не уступали пройденным 
россиянами испанцам. Второй матч под-
ряд его заставляют смириться с тем, что в 
основное время победить, несмотря на пре-
имущество во владении мячом, в момен-
тах, не удалось. Второй матч подряд демон-
стрируются чудеса воли и физподготовки в 
овертайме. На этот раз — исключительные 
чудеса, потому что приходится отыгрывать 
пропущенный гол, после которого хорва-
ты — и это уже настоящее откровение — 
оказываются прижаты к своим воротам и 
им даже хуже, чем было испанцам. Второй 
матч подряд перетекает в серию пенальти. 
Теперь, правда, несчастливую для сборной 
России.

Но этот факт не отменяет, конечно, стили-
стики ее проводов с чемпионата.
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7 июля российская сборная про-
играла в четвертьфинале чемпи-
оната мира по футболу сборной 
Хорватии. Специальный корре-
спондент ”Ъ“ Андрей  Колесников 
на стадионе переживал, но так 
и не пережил это поражение вме-
сте со всеми — с министром куль-
туры Владимиром Мединским, 
министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым, мэром Со-
чи Анатолием Пахомовым и мно-
гими другими. О том, как накану-
не плакали бразильцы, и почему 
гол — дура, и как потом стало то-
скливо жить, и у кого остались си-
лы на танцы в Сочи до утра, и что 
это были за танцы,— спецкор ”Ъ“ 
со стадиона «Фишт» и из города.

В самолете Boeing 777 помещает-
ся, как известно, примерно пятьсот 
человек. В 7:35 7 июля он был запол-
нен болельщиками до отказа. Это 
был как будто футбольный чартер. 
Но это был не он. Это был все же ре-
гулярный рейс.

Люди, между прочим, были спо-
койные, притихшие даже, может 
просто спать хотели, а может, и не 
поэтому.

А ведь обстановка перед игрой 
была, как известно, нервной. Много 
прогнозов. Один человек в Facebook 
со сдержанным удовлетворением 
рассказал, как только что вернулся 
из 7 июля, где побывал на игре в Со-
чи и за 1 минуту 40 секунд до конца 
матча увидел на табло счет 2:1 в поль-
зу России. Дольше остаться на игре он 
не смог по причинам, до конца непо-
нятным ему самому.

Потом, за день до игры, на город 
обрушился ливень, и все в нем вро-
де утонули. Случайным потоп этот 
никак нельзя было назвать. Тут был 
какой-то план. Но какой? И куда мы 
должны были приземлиться? Не на 
воду ли?

И вот странная вещь: трезвые, и 
в самолете никто не пил. Я заметил 
на этом чемпионате: почти все ходят 
трезвые — что по полю, что по улице. 
Пьянеют только от действий Акинфе-
ева и Дзюбы.

Судьба Артема Дзюбы, надо ска-
зать, беспокоила меня. Выпустит ли 
его на матч с хорватами тренер Чер-
чесов? Даст ли доиграть? Этому чело-
веку было плохо в «Зените» из-за ита-
льянского тренера Роберто Манчини, 
который не полюбил Артема. Может, 
он даже начал его ненавидеть. Не ста-
вил на матчи. И тогда к нему присмо-
трелся тульский «Арсенал». Идея бы-
ла тренера «Арсенала», но одному ему 
такое дело поднять было нельзя. Дей-
ствовали с президентом клуба, а глав-
ное, с губернатором области Алексе-
ем Дюминым. В конце концов дого-
ворились, только руководство «Зени-
та» на таком же уровне, как и Алексей 
Дюмин, в то есть в «Газпроме», потре-
бовало записать в контракте, что Ар-
тем Дзюба имеет право играть против 
«Зенита» только за штраф €120 тыс. То 
есть выставило, что называется, загра-
дительную пошлину. И в конце прош-
лого сезона «Зенит» играл решающий 
для себя матч с тульским «Арсеналом». 
Да, он был решающим, потому что в 
нем решалось, будет ли «Зенит» иг-
рать в Лиге чемпионов. Ему надо бы-
ло выигрывать этот матч.

И вот тут на поле вышел Артем 
Дзюба. Да, Тульская область собралась 
с силами и заплатила за его участие в 
игре €120 тыс. Завелся губернатор, че-
го уж говорить. И, как известно, сыг-
рали 3:3, и последний гол на послед-
них минутах забил Артем Дзюба. «Зе-
нит» потерял шансы сыграть в Лиге 
чемпионов, а Роберто Манчини уво-
лили из «Зенита», и проклятье Артема 
Дзюбы витает теперь над ним.

Впрочем, в сборную Станислав 
Черчесов тоже Артема Дзюбу брать 
не хотел. И тут дело в том, что одна-
жды неугомонный Артем Дзюба ку-
да не надо пририсовал чьи-то харак-
терные усы в одной из социальных се-
тей. И Алексей Дюмин вместе с гене-
ральным директором команды ездил 
к Станиславу Черчесову мирить его 
с Артемом Дзюбой. И даже помирил. 
И вот теперь Артем Дзюба мерцающе 
блистал на чемпионате мира вместе 
со своей сборной и, не побоюсь этого 
слова, со Станиславом Черчесовым.

Обо всем этом я думал в самолете, 
который летел над территорией Укра-
ины и поэтому до Сочи долетел всего 
за два часа. И тут болельщиков, надо 
сказать, прорвало. Выходя, они нача-
ли — нет, не петь, а скандировать «Ка-
тюшу». И это было чуть не со всем са-
лоном. Это плюс пятьсот человек на 
стадионе, подумал я. Пятьсот боевых 
единиц вылилось на улицы Адлера.

Тут, между прочим, было сухо. Бо-
лее того, никаких следов потопа. И 
чисто. Таксист потом рассказывал, 
что поливальные машины ходили по 
маршруту Адлер—Сочи всю ночь и 
утро и чистили дорогу от грязи. А по-
топ — да, был. Мой знакомый стоял в 
пробке больше четырех часов.

То, что происходило на улицах го-
рода, нельзя было сравнить даже с 
Олимпиадой. Тогда оживление бы-

ло прежде всего на стадионах, ну и в 
Олимпийском парке. А сейчас всюду 
в городе людей, казалось, пожирала 
страсть. Это была страсть к футболу. К 
мечте о полуфинале, от которой, без 
преувеличения, стыла кровь в жилах 
и было не очень-то понятно, как ды-
шать. Потому что за полуфиналом — 
финал. Чемпионата мира по футболу.

И сотни, тысячи людей выплески-
вали страсть на улицы города. Город, 
наверное, не очень привык к этому. 
Летом, в высокий курортный сезон, 
здесь бушуют другие страсти.

Трудно было найти место, где при-
сесть. Мы нашли его в «Кофемании», 
которая открылась на месте рестора-
на «Чайка». Тут тоже все люди за сто-
ликами были цветов нашей сборной.

Сегодня она играла в красном, 
выбрав цвет как хозяйка игры. Ах, 
ну почему же не в белом… Ну нель-
зя же так… Ну ведь глобальная часть 
футбола — это суеверия. И мы ж там 
были все в белом… Как можно было 
пренебречь этим важнейшим обсто-
ятельством?!

Хорватов тут не было. И я даже 
удивился, когда вошли четверо. Они 
долго бродили меж столиков в по-
исках места себе и не находили се-
бе места, и я не без удовлетворения 
констатировал: ушли побежденны-
ми. Вот с такими низко склоненны-
ми головами я хотел бы видеть их и 
после игры на «Фиште».

К началу матча Швеция—Англия 
фан-зона была забита людьми. Неко-
торым удавалось сидеть и даже ле-
жать. А несколько девушек, у меня по-
явилось такое впечатление, вообще 
пришли сюда, чтобы позагорать, при-
чем так, чтобы не было потом этих не-
выносимых белых полосок на теле от 
лямочек купальников...

— Скоро начнется! — говорил дид-
жей-ведущий, перед тем как поста-
вить очередную песню.

И он не имел в виду Швецию с Анг-
лией. И действительно, в партере фан-
зоны уже давно и надежно стояли лю-
ди, укутанные в российские флаги.

— Так что давайте обнимемся и по-
стоим…— продолжал диджей.— Все 
друг с другом обнимемся и постоим. 
Неважно, знакомы вы или нет… Про-
сто обнимемся!

И обнимались. И стояли. И кто ска-
жет, что это все было уже похоже не на 
фан-зону, а на что-то другое, тоже бо-
лее или менее массовое, будет иметь 
дело с этими людьми.

В глубине «Кофемании» я наконец 
увидел столик, за которым сидели во-
семь или десять хорватов. Их деликат-
но скрыли от глаз людей. Мне показа-
лось, что я тут разглядел даже прези-
дента Хорватии Колинду Грабар-Ки-
тарович. Причем в майке националь-
ной сборной.

— Нет, не она,— покачал головой 
подошедший ко мне топ-менеджер 
Сбербанка России.— Хотя и правда 
похожа. Та сейчас по городу с мэром 
Сочи ходит. А мы тут с этими… хор-
ватами…

Он перешел на шепот:
— Как сказать? Они, конечно, силь-

нее… Может быть… Но что есть у нас?!
Тут его шепот кончился, а голос 

зазвенел:
— У нас есть наша земля, понимае-

те вы или нет?!
Я понимал, и, возможно, лучше, 

чем многие на этой земле. Или, вер-
нее, Земле.

Тут англичане забили гол шве-
дам, и «Кофемания», а вместе с ней 

и «Ласточка», нависшая прямо над 
фан-зоной, застонали: «Рос-си-я!» И 
лично у меня никакого недоумения 
это не вызывало.

— Ох, а что вчера было…— вздох-
нула официантка в «Ласточке».— Весь 
ресторан бразильцы заняли. А потом 
они проиграли. Сначала молчали, по-
том плакали, а потом за столиком, ко-
торый я обслуживала, вытряхнули 
лед из ведерка, вылили туда виски, 
потом бутылку рома, поболтали…

— Между собой? — переспросил 
я.— О чем?

— Да нет,— с легкой досадой сказа-
ла она,— ведерко поболтали… И ста-
ли пить эту коричневую бурду, жижу 
эту, передавая ведерко по кругу. И да-
же не пьянели, по-моему. Но потом-то 
сразу все опьянели…

К шведам, которые, слава богу, 
проигрывали свой матч, тут, в ра-
финированной «Ласточке», было не 
лучшее отношение. За пару дней до 
этого группа шведов очень неплохо 
посидела здесь за матчем Швеция—
Швейцария, а потом встала и пошла 
к выходу. Попытка попросить запла-
тить провалилась: они сказали, что 
платить не будут ни в коем случае и 
пошли к выходу. Два охранника не 
могли помешать восьмерым вооду-
шевленным шведам. Но ниже, у вхо-
да в фан-зону, их уже ждала группа 
омоновцев, к тому же — о ужас — в 
шлемах-сферах. Омоновцы просто 
попросили их предъявить докумен-
ты. Шведы так же быстро, как шли из 
«Ласточки», вернулись в нее и запла-
тили за все сполна. Потом оказалось, 
что у них все очень хорошо, без омо-
новцев, прошло накануне в Адлере: 
ушли с гордо поднятыми головами, 
не заплатив.

Камера в фан-зоне тем временем 
уже в перерыве матча выхватывала 
парочки молодых людей, юношей 
и девушек и не только, и по сложив-
шимся здесь правилам им надо бы-
ло целоваться между собой в знак до-
брых намерений. Они делали это, по-
моему, с удовольствием, к неутолимо-
му восторгу остальных болельщиков.

Знаете,— призналась мне тем вре-
менем другая официантка,— я, на-
верное, вечером, когда наши будут 
играть, обслуживать не смогу…Не 
знаю, что делать…

— А что такое? — забеспокоился я.
— Да руки будут трястись…— при-

зналась она.
А нам тем временем надо было 

ехать как раз на игру.
Первым, кого я увидел под три-

бунами в ВИП-зоне, был пианист 
Денис Мацуев, который перед мат-
чем с испанцами говорил мне: «Вы-
тащим… Мы вытащим!..» И вытащи-
ли. И не из сетки.

И теперь он повторял:
— Мы прорвемся. Обязательно 

прорвемся! А там — Англия! Ну, это 
будет дело чести…

— Ой, я, наверное, никогда в жиз-
ни так не переживал…— говорил че-
рез несколько минут еще один моло-
дой человек из мира большой моды 
(но все-таки российской).— Ах, я да-
же, может быть, водки выпью после 
игры… Нет, до игры выпью водки!..

Так он и спорил с собой еще не-
сколько минут и удалился, когда спор 
был еще в разгаре.

Я увидел мэра Сочи Анатолия Па-
хомова и спросил у него, что это был, 
по его мнению, за потоп.

— Облако с горой столкнулось 
и пролилось в районе «Голубых да-
лей», около санатория «Известия»,— 
стал объяснять он.— Но ничего 
страшного. Преувеличили, как всег-
да! С водой грязь сошла, водозабор-
ники забило. Я людей заставил бо-
тинки снять и босиком по горам бе-
гать, эти водозаборники искать. По-

том из пожарных кранов мы их про-
чищали… Нет, не так уж все страш-
но было…

Он сказал, что и высокое руковод-
ство страны было озабочено и, ког-
да прилетело в Сочи (высшее руко-
водство на матч опять не приехало, и 
его тут снова не с чем поздравить — 
даже если проиграли, то хотя бы оно 
было бы в этот тяжкий день со своей 
страной), он, Анатолий Пахомов, до-
ложил, что последствия затопления 
полностью ликвидированы.

— А говорят, в день игры тоже 
дождь будет? — спросил Дмитрий 
Медведев.

Анатолий Пахомов заверил его, 
что по всем приметам не будет.

— Да как же не будет…— пожал 
плечами Дмитрий Медведев.— Вот са-
мый достоверный канадский погод-
ный сайт, видите — дождь!..

Сайт, впрочем, ошибся.
Был здесь, в ВИП-зоне, и министр 

культуры Владимир Мединский, ко-
торый очень сожалел, что ему не до-
сталось билетика на матч Россия—
Испания. (Да, как-то это странно зву-
чало.) Но теперь он намерен был на-
верстать.

К нему подошел болельщик, кото-
рый, смущаясь, показал в своем те-
лефоне растиражированную служеб-
ную записку Владимира Мединско-
го Дмитрию Медведеву с просьбой от-
пустить его на один день в счет отпу-
ска на святую гору Афон, чтобы помо-
литься вместе со старцами за сборную 
России. Таким образом он мгновенно 
стал героем многосоттысячного мема.

Болельщик хотел сфотографиро-
ваться с героем и сделал это, а я спро-
сил у Владимира Мединского, правда 
ли это. В конце концов на матче-то его 
и правда не было.

— Да не ездил я на Афон! — вос-
кликнул он.— Не было меня там!

Казалось, он готов был побо-
житься.

— При нынешнем уровне техно-
логий подделать такое — пара пустя-
ков,— продолжил Владимир Медин-
ский.— А вот кому это понадобилось, 
не пойму…

На днях министр культуры играл 
в футбол с другими звездами футбола 
на Красной площади, и я поинтересо-
вался, как ему это далось.

— Задохнулся быстро,— признал-
ся министр.— Раньше, когда играл, 
такого не было…

— А когда вы играли? — пере-
спросил я.

— Да вот студентом был и играл,— 
вспомнил он.

Он еще рассказал, что его сын до 12 
лет играл в футбол в хорошей коман-
де и хотел даже продолжить эту карье-
ру, но что отец отсоветовал.

— В спорте не надо быть професси-
оналом,— убежденно сказал мне Вла-
димир Мединский.

Интересно, а в культуре тогда, ви-
димо, тоже?

Все тут, между прочим, твердо ве-
рили, что сборная России пойдет 
дальше. Все соглашались, что это бу-
дет сложно. Но никто и мысли не до-
пускал, что невозможно.

Между тем стадион уже во всю 
свою мощь пел слова гимна, тем бо-
лее что они шли субтитрами на двух 
больших экранах на стадионе. На-
верху, в правительственной ложе, 
где хорошо виднелась президент 
Хорватии (это нельзя было не за-
метить), не пели российский гимн 
только она да министр спорта Павел 
Колобков. Да и Дмитрий Медведев 
деликатно промолчал.

Я, кстати, обратил внимание, что 
Колинда Грабар-Китарович не спус-
тилась, как обещала, к болельщикам, 
среди которых обещала смотреть иг-
ру. Ее демократизм, о котором так 

много говорят (Анатолий Пахомов пе-
ред матчем показывал ей город и му-
зей в Олимпийском парке и тоже по-
том восторгался тем, как легко и сво-
бодно она фотографируется со всеми, 
кто ее об этом просит, прямо на ули-
це; ему самому такое же, видимо, да-
ется не так легко), что-то дал трещи-
ну на этом матче, и она стояла рядом 
с российским премьер-министром за 
пуленепробиваемым стеклом, време-
нами просто захлебываясь, по-моему, 
от разбиравшего ее отчего-то смеха.

Болели на трибунах страстно. За 
моей спиной сидела девушка, из тех, 
кто футбол смотрит изредка, точнее, 
один раз в жизни, но, может, от этого 
так самозабвенно.

Стадион взревел, когда хорваты 
приблизились к нашим воротам, 
и она озабоченно спросила своего 
спутника:

— Милый, забили гол?
— Нет,— остудил он ее,— пока не 

забили.
И вот это «пока» мне очень не пон-

равилось. Что значит «пока»?! С дру-
гой стороны, оно могло означать, что 
он как человек, который хорошо зна-
ет эту девушку, просто успокаивал ее: 
как только забьют, имелось в виду, он 
ей об этом обязательно скажет. Она уз-
нает от него об этом первой.

Артем Дзюба, которого Станислав 
Черчесов выпустил в стартовом со-
ставе, что-то, мне казалось, между 
тем еле ходил по полю. В какой-то мо-
мент я стал смотреть только за ним. 
Вот он не рвется за мячом, который 
в двух метрах от него, вот не спешит 
подключаться к атаке, совсем не спе-
шит, вот он вместе со всеми не отхо-
дит назад, не делает и шага, да и во-
обще стоит на месте… Он мне казал-
ся бесконечно к этой игре уставшим 
человеком. Его товарищи бегали во-
круг него, как официанты в «Ласточ-
ке», а он выглядел еще и недоволь-
ным тем, как его тут обслуживают. 
Это было очень тревожно. Слишком 
много тут зависело от каждого и осо-
бенно — от него. Он и мяч-то в ито-
ге, конечно, почти не получал, а глав-
ное, повторяю, и не гонялся за ним.

— Что ты все снимаешь! — не вы-
держивал тот же мужской голос за 
моей спиной.— Не снимала бы сей-
час — и мы бы забили!

Человеку нужно было выгово-
риться, и ближе он здесь, конечно, 
никого не нашел.

Девушка опустила, видимо, теле-
фон, потому что вдруг забил Денис Че-
рышев. Мне со своего места казалось, 
что это был блестящий гол. И так оно 
и было. А наши игроки вдруг переста-
ли стесняться хорватов, заиграли уве-
реннее, чем в начале, и уже кто-то да-
же бил через себя…

Хорваты тоже забили, причем на-
ши вели себя в стиле лучших сбор-
ных, которые были у нас до них: не-
сколько защитников словно расступа-
ются перед хорватом, когда он прини-
мает мяч и бьет… И попадает.

Я даже со своего места, по-моему, 
слышал, как вскрикнула президент 
Хорватии. Тем более что на стадионе 
воцарилась замогильная тишина. С 
другой стороны, от хорватского пре-
зидента группа хорваток (видимо, ее 
протокол) уже танцевала с плюшевым 
Забивакой в руках.

В перерыве я увидел министра 
иностранных дел Сергея Лаврова, ко-
торый напряженно смотрел по теле-
визору повтор голов (на стадионных 
экранах их, как и опасные моменты, 
почему-то почти не повторяли.

— Надо же, случайный гол у Че-
рышева…— качал головой Сергей 
Лавров.— А нет, не случайный… 
Какой красавец… Какой!.. А вот мы 
пропустили нелепый… Да, все эти 
ошибки нам придется учесть к игре 
с Англией…

Последняя фраза на фоне предыду-
щих даже не сразу дошла до меня.

— Нам бы ночь простоять…— 
вздыхал Сергей Лавров.— Да пена-
лей дождаться…

Да, пенальти тут ждали все с ка-
кой-то магической надеждой. Впро-
чем, ясно почему: был же только что 
опыт...

— В Сочи, Сергей Викторович, они 
не могут проиграть! — повторял ему 
господин Пахомов.— Не могут!

По его тону казалось, что он жа-
ждет, чтобы Россия победила, только 
для того, чтобы не расстроился Сер-
гей Лавров.

Тут с министром иностранных дел 
попросился сфотографироваться пер-
сонал стадиона, и Сергей Лавров не 
стал отказываться и ушел к нему.

А матч продолжался, уже в допол-
нительное время, Черчесов выпустил 
Смолова, убрав Дзюбу (и я, увы, вздох-
нул с облегчением), и я не понял, за-
чем наш тренер что-то энергично на-
шептывает Смолову на ухо, хотя яс-
но, что никому, тем более хорватам, 
не дано его услышать в таком аду, и 
у меня появлялась надежда, что если 
он так заботится о том, чтобы его сло-
ва оставались в таком секрете, что, 
может, там есть такое, что развернет 
всю историю в нашу наконец пользу, 

и оно как рванет, и стадион переста-
нет терять сознание от одного за дру-
гим их моментов у наших ворот, ведь 
один раз мяч не попал в эти ворота, 
мне казалось, от штанги против всех 
законов физики, и хорваты уже вско-
чили в своем хорватском счастье, но 
сидевший рядом наш болельщик в 
буквальном смысле слова осадил их:

— Пока садитесь!
Они поняли.
Потом мяч попал. Не в те, я уверен, 

ворота. Боль была адская. Я понял, что 
нам больше не подняться после этого. 
Я это так отчетливо понял… Это было 
очень страшно.

После третьего тайма я увидел гла-
ву «Росатома» Алексея Лихачева.

— Да,— сказал он,— мы не выиг-
рываем.

Стоявшая рядом директор «Сири-
уса» Елена Шмелева горько улыбну-
лась: вообще-то, мы проигрывали.

— А ведь плотненько стоят,— по-
жал плечами председатель оргкоми-
тета чемпионата мира Алексей Соро-
кин.— Лучше, чем в первом тайме… 
Хотя они индивидуально, конечно, 
получше… До пенальти надо дойти. 
Знаете, как говорит Александр Розен-
баум, бабу надо до гитары довести…

На лестнице со второго на тре-
тий этаж ВИП-зала я встретил Сер-
гея Лаврова.

— Гол-то дура! — воскликнул он
А штык — молодец, почему-то под-

умалось мне.
— Но 15 минут-то у нас еще есть,— 

предположил я.
Пятнадцать великих минут. Вер-

нее, которые могут стать великими… 
Вернее… Я, в общем, запутался в ве-
личии момента. Но оно было, и каж-
дый это скажет. И я чувствовал его ка-
ждое мгновение. Происходило что-то 
невероятное. Наши стояли насмерть 
и даже временами шли вперед.

— Тут проблема,— произнес тем 
временем Сергей Лавров.

— Какая? — переспросил я.
Он ведь наверняка что-то знал.
— Допинга-то у них нет,— пожал 

плечами Сергей Лавров.
И дополнительное время продол-

жалось, и это было невыносимо, это 
было самое невыносимое из всего не-
выносимого. Хорватский вратарь вы-
носил при этом все.

И девушка за моей спиной, когда 
рядом со штрафной хорватов назна-
чили штрафной:

— Случилось что?!
— Нет еще,— отвечали ей, по-мое-

му, уже сразу несколько человек.
И все-таки оно случилось. Марио 

Фернандес сравнял счет.
Потом пенальти, и все все знают. 

Чуда не произошло. Я видел хорват-
ского вратаря. Он хотел, чтобы ему 
били пенальти, а он бы их брал. И 
он брал. И Смолов… Как же так?.. И 
больше — ни слова об этом. Мы про-
играли. Наступила тоска и отчая-
ние как времяпрепровождение. Как 
образ жизни.

Но откуда же опять эти полуулы-
бочки в правительственной ложе? 
Что так смешило Дмитрия Медведева 
в этой истории? Но он шел к выходу 
и улыбался. Нельзя ему было этого де-
лать. Только не сейчас. Но он улыбал-
ся и протискивался мимо президен-
та Хорватии. А она через пару минут 
устроила вместе с коллегами, хорват-
скими, конечно, какой-то бешеный 
танец прямо в ложе… И пусть… 

И только когда они все ушли и оста-
лись стоять без всяких улыбок, конеч-
но, а с той самой, можно сказать, тре-
буемой тоской на лицах Александр 
Жуков, Сергей Неверов и Сергей Фур-
сенко, то кто-то наконец вывесил в 
правительственной ложе на брони-
рованное стекло российский флаг.

В час ночи в Сочи было пусто. Все 
разошлись. Просто разошлись. Мне 
рассказали, что фан-зона, когда би-
ли пенальти, стояла, замерев, и каж-
дый стоял, сжав кулаки, а потом, 
когда все случилось, вышел диджей, 
весь в черном (то есть в цвете хорват-
ской сборной), и сказал, чтобы они 
тут не расстраивались и что он сей-
час поставит хорошую музыку. И тог-
да все они повернулись к нему спи-
ной и пошли к выходу. И через чет-
верть часа в фан-зоне не было ни од-
ного человека.

И только в одном месте, около от-
еля «Пуллман», началась дискотека. 
Я застал ее. Я никогда таких не видел. 
Сотни четыре раскрашенных в бело-
синие-красные цвета молодых людей 
собрались на танцполе и плясали с 
каким-то ожесточением, с мрачными 
лицами, среди которых было так мно-
го красивых, и казалось, что танец их 
— какой-то древний, ритуальный, мо-
жет быть, даже похоронный… Пото-
му что так не танцуют. Так прощают-
ся. С футболом. С жизнью.

В четыре утра, когда в пустой фан-
зоне еще собирали мусор уборщи-
цы, я позвонил Михаилу Куснирови-
чу, чтобы поделиться с ним не утиха-
ющей, а что-то нарастающей болью.

— Андрей,— пробормотал он,— 
не могу говорить. Мне снится, что на-
ши отыгрываются.

Когда поют хорваты
Как наши держались, додержались и как проиграли

Перед серией  пенальти 
президент FIFA Джанни 
 Инфантино дипломатично 
встал между президентом 
Хорватии и премьер-мини-
стром России   
ФОТО МИХАИЛА ШАПАЕВА/РФС
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Укрупнение в Подмосковье 
осталось без оценки суда
КС не стал рассматривать жалобу на закон  
о местном самоуправлении

Конституционный суд (КС) не стал рассма-
тривать по существу жалобу на преобразо-
вание муниципальных районов Подмоско-
вья в городские округа. Житель Рузского 
муниципального округа Алексей Панфи-
лов указывал в жалобе, что в городской 
округ объединено 230 населенных пунктов, 
что не позволяет «эффективно использо-
вать формы непосредственного осущест-
вления местного самоуправления» (МСУ). 
Депутат городского округа Чехов Нико-
лай Дижур сказал ”Ъ“, что оспаривающие 
укрупнение в Подмосковье активисты гото-
вы дойти до Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ). По словам главы профиль-
ного комитета Госдумы Алексея Диденко, 
в следующем году могут быть внесены кон-
цептуальные изменения в закон «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в РФ».

КС вынес отказное определение на жалобу 
жителя Рузского муниципального округа Мос-
ковской области Алексея Панфилова по пово-
ду преобразования муниципальных районов в 
городские округа. Заявитель оспаривал ст. 11 за-
кона об МСУ («Границы муниципальных образо-
ваний») и ст. 13 («Преобразование муниципаль-
ных образований»), которые, как указал он в жа-
лобе (есть у 

”
Ъ“), противоречат ст. 3, 12, 32, 130 

и 131 Конституции РФ, так как допускают фор-
мирование городского округа без наличия чет-
ко определяемых критериев установления гра-
ниц. Кроме того, заявитель указывал, что укруп-
нение территории (Рузский муниципальный 
район был преобразован в городской округ в ян-
варе 2017 года, под объединение попало 230 на-
селенных пунктов) «не создает условий для ре-
ального осуществления» местного самоуправле-
ния гражданами и самим господином Панфило-
вым и умаляет его право избирать органы МСУ. 
«Достичь консенсуса различных групп и слоев 
населения по вопросам, требующим публично-
го обсуждения в условиях отдаленности насе-
ленных пунктов, становится практически не-
возможно»,— говорится в жалобе.

В отказном определении КС говорится, что 
господин Панфилов ранее оспаривал в Москов-
ском облсуде закон «Об организации МСУ на тер-
ритории Рузского муниципального округа» на 
соответствие федеральному закону об МСУ. По-
ложения закона и непосредственно вопрос о со-
блюдении прав лично Алексея Панфилова, «свя-
занных с преобразованием муниципального об-
разования, в том числе права на участие в пре-
образовании, судами не исследовался», указал 
КС, поэтому «жалоба не может быть признана от-
вечающей критериям допустимости». 

Напомним, принятый Госдумой в марте 
2017 года голосами единороссов правительст-
венный законопроект, который позволяет ор-
ганам региональной власти упразднять посе-
ления и муниципальные районы, присоеди-
няя их к городским округам, вступил в силу в 
апреле прошлого года. Глава профильного ко-
митета Госдумы, депутат ЛДПР Алексей Диден-
ко тогда заявлял, что изначально законопроект 
«касался формального преобразования город-
ского округа при присоединении к нему город-
ского поселения» и в таком виде был одобрен в 
первом чтении в июле 2015 года.

По словам депутата городского округа Че-
хов Николая Дижура (выдвигался в губернато-
ры Московской области от «Яблока», но не смог 
преодолеть муниципальный фильтр), пробле-
ма началась ранее, когда был принят област-
ной закон и в октябре 2016 года было объяв-
лено, что «все муниципальные районы станут 
городскими округами». «Эта реформа противо-
речит Конституции: мы имеем право на МСУ, 
а глава городского округа назначается. Мы рас-
считывали, что в КС получим правовую оцен-
ку»,— говорит Николай Дижур. В результате 
реформы в Подмосковье было ликвидирова-
но 25 из 36 муниципальных районов, а «пол-
торы тысячи депутатов прекратили свои пол-
номочия», отмечает он. «Конституционный суд 
пошел по простому пути и не стал рассматри-
вать жалобу по существу. Получается, что наши 
права не защищают и нет необходимости ид-
ти в суд. Остается лишь один формат взаимо-
действия с властями — закон о митингах»,— 
сказал господин Дижур, отметив, что во мно-
гих преобразованных районах сейчас идут су-
ды, а депутаты с активистами намерены дой-
ти до ЕСПЧ.

Глава комитета Мособлдумы по МСУ Алек-
сей Наумов считает, что решение КС «право-
мочно». «Все советы депутатов приняли реше-
ние, что они согласны с инициативой создания 
городского округа. Вопросы есть, к примеру, по 
поводу преобразования Можайского района. 
Там сельское поселение Борисовское не под-
держало инициативу, однако все равно прои-
зошло преобразование»,— сказал он 

”
Ъ“. Алек-

сей Диденко сказал 
”
Ъ“, что «процесс преобра-

зования идет уже не первый год, поэтому обна-
жается отсутствие дифференцированного под-
хода»: «Преобразование требует предметного 
закрепления в законе, в котором сейчас недо-
статочно отражена вся специфика реформы». 
По словам главы думского комитета, в начале 
следующего года могут быть внесены «концеп-
туальные изменения» в закон.

Лиза Миллер

Администрацию 
президента укрепят  
из правительства
А аппарат правительства — из администрации

Как стало известно ”Ъ“, заместитель 
министра юстиции Максим Травников 
может занять должность начальника 
управления президента по обеспече-
нию конституционных прав граждан. 
Эксперт говорит, что управление не 
относится к числу самых влиятельных 
в администрации президента (АП), 
но для господина Травникова это по-
вышение. Нынешний руководитель 
управления Дмитрий Жуйков может 
перейти на работу в аппарат прави-
тельства, говорят источники ”Ъ“. 

Указ президента о назначении ново-
го начальника управления по обеспе-
чению конституционных прав граждан 
должен появиться в ближайшее время. 
22 июня Владимир Путин подписал указ 
о назначении руководителей подразде-
лений своей администрации. Все они, 
кроме главы управления по обеспече-
нию деятельности Госсовета Михаила 
Брюханова и главы управления по обес-
печению конституционных прав гра-
ждан Дмитрия Жуйкова, были переназ-
начены. Господина Брюханова в тот же 
день назначили заместителем руково-
дителя Россотрудничества, о карьерных 
перспективах господина Жуйкова не со-
общалось. Один из источников 

”
Ъ“ обра-

щает внимание, что после майских пере-
становок администрацию покинул по-
мощник президента Евгений Школов, 
на которого «функционально во многом 
завязано» управление по обеспечению 
конституционных прав граждан (отве-
чает за вопросы гражданства, помило-
вания и предоставления политического 
убежища). 

Господин Жуйков возглавлял управле-
ние по обеспечению конституционных 
прав граждан с 2004 года. До этого — с 
1997 года — он работал помощником ру-
ководителя АП. Сразу несколько собесед-
ников 

”
Ъ“ говорят, что он может перейти 

на работу в аппарат правительства. 
Источники 

”
Ъ“ в госструктурах гово-

рят, что сменщиком Дмитрия Жуйкова 
станет замминистра юстиции Максим 
Травников. Он уже прошел необходи-
мую проверку. Переход господина Трав-
никова в АП подтвердил высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в Минюсте. По 

его словам, вопросы, которые господи-
ну Травникову предстоит курировать в 
АП, знакомы ему и по работе в ведомстве 
— он разрабатывал договоры по экстра-
диции, касался тематики помилования, 
занимался передачей осужденных и во-
просами гражданства. 

Свою карьеру он начал с работы в пра-
вовом департаменте МИД РФ, когда ве-
домство возглавлял Евгений Примаков. 
Он работал в постоянном представитель-
стве РФ при Совете Европы в Страсбурге, 
в 2003 году перешел в Кремль — в аппа-
рат первого замглавы АП Дмитрия Коза-
ка. В том же году господин Козак по по-
ручению Владимира Путина приступил 
к работе над планом урегулирования 
приднестровского конфликта, предус-
матривающим федерализацию Молда-
вии. Максим Травников вместе с Дмит-
рием Козаком участвовал в переговорах 
с молдавскими и приднестровскими 
властями. В ноябре 2003 года документ, 
получивший потом известность как «ме-
морандум Козака», был согласован. В Ки-

шинев для его подписания готовился вы-
лететь Владимир Путин, но перед самым 
визитом тогдашний президент Молда-
вии Владимир Воронин отказался под-
писывать план. Приезд российского ли-
дера был сорван, а отношения Кишинева 
и Москвы надолго испорчены. 

В Минюсте господин Травников ку-
рировал департамент международно-
го права, который приобрел стратеги-
ческое значение в условиях санкций и 
дипломатического кризиса. Полномо-
чия ведомства и, соответственно, кури-
рующего это направление замминист-
ра усилил 28 мая Владимир Путин, под-
писавший изменения в положение о ми-
нистерстве. Минюст стал официально 
обеспечивать представительство и за-
щиту интересов РФ в судах иностранных 
государств (ранее ведомство было наде-
лено такими полномочиями лишь в от-
ношении ЕСПЧ). Не менее резонансным 
в деятельности международного депар-
тамента Минюста оказалось многолет-
нее противостояние ведомства с налого-
выми органами Казахстана по вопросу 
о применении апостиля, заложниками 
которого оказались многие, в том числе 
крупнейшие российские компании, ра-
ботающие в Казахстане, и арбитражные 
суды РФ, которым приходилось «штам-
повать» решения об обязанности ведом-
ства предоставить эту госуслугу.

Глава думского комитета по законода-
тельству Павел Крашенинников говорит, 
что «господин Травников — грамотный 
человек, который знает не только рос-
сийское, но и иностранное и междуна-
родное право». Политолог Евгений Мин-
ченко подчеркивает, что «господин Трав-
ников давно входил в число перспектив-
ных фигур, с 2009 года в кадровом резер-
ве президента». Управление по обеспече-
нию конституционных прав граждан не 
относится к числу самых влиятельных, 
но такое назначение для чиновника яв-
ляется повышением, тем более что функ-
ционал управлений может меняться, по-
лагает политолог. 

Софья Самохина,  
Владимир Соловьев;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Специалиста по международ-
ным вопросам Максима  
Травникова переключат  
на обеспечение конституци-
онных прав граждан   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Дорожные и коммунальные служ-
бы обязаны будут быстро латать 
ямы, чинить знаки и очищать тро-
туары по новым правилам: ут-
вержден ГОСТ с требованиями к 
эксплуатационному состоянию 
дорог и улиц. Существенно сокра-
щены сроки, выделяемые на ре-
монт, даны более четкие понятия 
выбоин и повреждений, вводит-
ся обязанность убирать «посто-
ронние предметы» с проезжей ча-
сти. Новые правила вступят в силу 
с 1 сентября. Эксперты документ 
поддержали, отметив, что основ-
ная тяжесть проверок дорожни-
ков ляжет на Госавтоинспекцию, 
недавно пережившую сокраще-
ние штата.

Согласно приказу Росстандарта 
№1245-ст, новый ГОСТ Р 50597-2017, 
содержащий «требования к эксплуа-
тационному состоянию, допустимо-
му по условиям обеспечения безопас-
ности дорожного движения», вводит-

ся с 1 сентября. Стандарт разрабаты-
вался Российским дорожным научно-
исследовательским институтом (Рос-
дорНИИ) по заказу Росавтодора. До-
кумент придет на смену старому ГО-
СТу 25-летней давности, который дав-
но потерял актуальность и нуждался 
в уточнении, поясняют разработчи-
ки. По информации 

”
Ъ“, подготовлен 

проект распоряжения правительст-
ва, делающий новый стандарт обяза-
тельным к применению.

Первый блок нововведений каса-
ется дорожных дефектов. По дейст-
вующему стандарту допустимый (не 
требующий срочного ремонта) раз-
мер выбоины или просадки — 15 см 
в длину, 5 см в глубину и 60 см в ши-
рину. Все, что больше, должно быть 
устранено в срок от пяти до десяти су-
ток. Повреждение покрытия длиной 
от 15 см, глубиной от 5 см и площа-
дью от 0,06 кв. м должно быть устра-
нено в срок от 1 до 12 дней (зависит 
от категории дороги). Если выбои-

на или пролом меньше, то время на 
ремонт составит от 5 до 20 суток. На 
устранение «волны» на асфальте от-
водится 5–12 суток, «гребенки» — 10–
14 суток, колеи — 5–14 суток. Часть 
требований касается средств орга-
низации движения: за сутки должен 
быть отремонтирован или заменен 
знак приоритета, предписания или 
особого предписания, для остальных 
указателей предельный срок трое су-
ток. Дефекты разметки должны быть 
устранены за месяц, но если повре-
ждена пешеходная «зебра», то ее нуж-
но восстановить в течение трех суток. 
Кроны деревьев, загораживающие 
знаки, должны быть обрезаны в тече-
ние одного-трех дней.

Ряд нововведений касается убор-
ки. Дорожные службы обязаны 
устранять «посторонние предметы» 
(например, обломки ограждений, 
куски покрышек, бамперов) с проез-
жей части, улиц, тротуаров, остано-
вок в течение трех часов с момента 

обнаружения, с разделительных по-
лос и обочин — в течение трех суток. 
На асфальте не должно быть разли-
ва бензина, масла, мазута, россыпи 
грунта площадью более 1 кв. м: они 
должны быть удалены в срок от од-
ного до трех дней. Меняются прави-
ла зимнего содержания автодорог, 
они разрабатывались с учетом опы-
та Германии, Финляндии, Норвегии, 
Австрии, Латвии, США, Канады, рас-
сказали 

”
Ъ“ в Минтрансе и Росдор-

НИИ. Введено понятие «момент об-
наружения зимней скользкости»: да-
та и время поступления информа-
ции об образовании гололеда с ме-
теостанций «или из других источни-
ков». Введены описания рыхлого, та-
лого снега, стекловидного льда, го-
лоледа, уплотненного снега и снеж-
ного наката. Описаны требования 
к состоянию тротуаров, пешеход-
ных дорожек, проходов на мостах: 
слой рыхлого снега на них толщи-
ной более 5 см должны убрать в те-
чение суток. В регионах с суровым 
климатом дорожникам разрешат ис-
пользовать на дороге уплотненный 
снежный покров (УСП) толщиной 
3–8 см. По сути, речь идет о легали-
зации практики применения «зим-
ников» в Сибири и Якутии. УСП мож-

но будет применять с ограничением 
скорости до 60 км/ч, и только на до-
рогах с низкой интенсивностью дви-
жения (до 1,5 тыс. машин в сутки). Та-
кая норма, по данным 

”
Ъ“, введена с 

учетом опыта ряда российских реги-
онов и стран Европы — это позволит 
снизить затраты властей на зимнее 
содержание.

• По данным ГИБДД, за три месяца 
2018 года 47% всех ДТП (более 14 тыс. 
аварий) были связаны с недостат-
ками улично-дорожной сети: в 50% 
из них выявлена плохо различимая 
разметка, 41,8% — недостатки зим-
него содержания, 20% — отсутст-
вие знаков.
В новом ГОСТе больше конкрети-

ки, считает эксперт по безопасности 
движения юрист Катерина Соловье-
ва: это будет дисциплинировать до-
рожников. Она поддержала ужесто-
ченные требования к рекламным 
щитам вдоль дорог, которых теперь 
не должно быть рядом с перекрест-
ками: «На отдельных участках из-за 
баннеров дороги стали похожи на 
фрагменты манежа цирка, что ухуд-
шает видимость». Госпожа Соловь-
ева подчеркнула норму, обязываю-
щую дорожников убирать времен-
ные знаки в течение суток после 

устранения причин их установки. 
Теоретически теперь можно будет 
отменить штраф, вынесенный с по-
мощью камер в зоне действие вре-
менного знака, который по какой-
то причине остался на дороге.

Недостатки содержания могут 
выявлять сами граждане с помощью 
рулетки, направляя жалобы в до-
рожные организации, говорит коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, но этим редко кто 
занимается. Основная работа ляжет 
на инспекторов ГИБДД, проверяю-
щих состояние дорожной сети после 
аварий или в рамках ежедневного 
контроля, считает он (в начале года, 
напомним, Госавтоинспекция пере-
жила сокращение штата). В ГИБДД, 
по данным 

”
Ъ“, в курсе нового ГОСТа 

и ждут вступления его в силу. В 2015 
году был принят регламент (приказ 
МВД №380), где подробно расписа-
ны все инструкции для сотрудни-
ков, проверяющих дороги. По ито-
гам проверки инспектор выносит 
предписание дорожной организа-
ции устранить нарушение, а если 
оно игнорируется, то оформляется 
дело по ст. 19.5 КоАП: штрафы могут 
достигать 300 тыс. руб.

Иван Буранов

Как и предполагалось, наиболее 
затратная часть нацпроекта — раз-
витие онкологической помощи. 
Центральной части расходов госу-
дарства в нацпроекте нет — это уве-
личение расходов системы ОМС на 
онкопомощь с 2019 года более чем 
в три раза за счет спецсубсидии из 
федерального бюджета. Непосред-
ственно в ходе нацпроекта предпо-
лагается потратить почти триллион 
рублей (982 млрд руб. до 2024 года, 
пик расходов — 2020 год, 217 млрд 
руб.) на переоснащение существую-
щих онкоцентров, создание онкоам-
булаторий и региональных лабора-
торных референс-центров. 

Амбициозных целей этот ФП не 
ставит, смертность от онкозаболе-
ваний должна снизиться с 200 на 
100 тыс. населения в год до 185 в 2024-
м. Вряд ли это может впечатлить элек-
торат, для которого медицинский ФП 
— во многом компенсация увеличе-
ния пенсионного возраста. Отметим, 
что в целом цифры ожидаемого сни-
жения смертности в паспорте нац-
проекта амбициозны — это сниже-
ние показателя с 455 на 100 тыс. насе-
ления в 2018 году до 350 в 2024-м, од-
нако из паспорта проекта невозмож-
но понять, как этот показатель будет 
достигаться — схожая динамика ожи-
дается только в снижении младенче-
ской смертности.

Часть нацпроекта, которую насе-
ление должно оценить,— это разво-
рачивание в РФ сети по лечению со-

судистых заболеваний, схожей с поя-
вившейся в Москве. Вторая составля-
ющая — охват профилактическими 
медосмотрами к 2024 году 90% насе-
ления РФ. Цифра выглядит очень вы-
сокой, если не завышенной. В нац-
проект в виде ФП «упаковано» завер-
шение программы первичной мед-
санпомощи Минздрава с восстанов-
лением на селе системы фельдшер-
ско-акушерских пунктов и с феде-
ральными дотациями вылетов сани-
тарной авиации (плановые показате-
ли телемедицинских услуг довольно 
скромны). «Детский» ФП в здравоох-
ранении немасштабен и предполага-
ет обучение педиатров и реконструк-
цию 34 детских больниц и отделений 
на территории РФ.

Центральной же частью нацпроек-
та выглядит большой федеральный 
проект по повышению квалифика-
ции врачей и среднего медперсона-
ла (в основном на специальном обра-
зовательном портале). Проект про-
ходит параллельно с аккредитацией 
медперсонала (и в целом не предпо-
лагает, что в системе останутся вра-
чи, ее не прошедшие) и должен охва-
тить непрерывным дистанционным 
обучением не менее 1,88 млн врачей 
и медсестер. Одной из прямых задач 
нацпроекта является закрытие ка-
дрового дефицита в системе здраво-
охранения. При этом, по данным 

”
Ъ“, 

Белому дому категорически не нра-
вится идея Минздрава включить в ка-
честве показателей нацпроекта вну-
тренние цели — например, количест-
во незанятых вакансий в больницах, 

число регионов, участвующих день-
гами в том или ином ФП, посколь-
ку эти цели легко выполняются фор-
мально и прямо никак не влияют на 
потребителей медуслуг.

В целом, судя по документу, опа-
сения правительства о том, что под 
видом прорыва в нацпроекты будут 
включаться старые ведомственные 
программы без изменений, Мин-
здрав пока оправдывает. Впрочем, 
документ явно сырой и будет дора-
батываться (к примеру, в нем посто-
янно упоминается число «проучен-
ных» к определенному году врачей). 
Из недостатков проекта следует отме-
тить практически полную его изоли-
рованность от других нацпроектов — 
впрочем, пока это особенность всех 
проектных документов, с которыми 
ознакомился 

”
Ъ“, ведомства пока яв-

но не рассчитывают на какие-либо 
синергетические эффекты.

Пока же наиболее интересной ча-
стью нацпроекта является ФП по циф-
ровизации здравоохранения. Он 
предполагает быстрое и достаточно 
недорогое (около $2 млрд на страну с 
145 млн населения) создание единого 
контура информобслуживания здра-
воохранения, полное подключение к 
сети большинства больниц к 2021 го-
ду, систему электронных рецептов к 
2023-му, цифровизацию большей ча-
сти медицинского документооборота 
к 2022-му и «личный кабинет пациен-
та» с возможностью юридически зна-
чимых действий на портале госуслуг 
к 2023 году для большей части страны.

Дмитрий Бутрин

Дорожным ямам готовят новые измерения
Утвержден новый ГОСТ с правилами эксплуатации дорог и улиц

Панацифра от всех болезней

Потребность нацпроекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги» в допол-
нительном финансировании 
оценивается Минтрансом 
в 4,2 трлн руб. до 2024 года, сле-
дует из доклада ведомства пра-
вительству (есть у ”Ъ“). Доклад 
готовился совместно с МВД и де-
факто является предложением 
Белому дому вложить в автодо-
рожную отрасль в 2,2 раза боль-
ше средств, чем предполагал 
аналогичный приоритетный про-
ект предыдущего правительст-
ва Дмитрия Медведева. Среди 
предложений Минтранса — до-
ведение до нормативного состо-
яния 50% региональных трасс 
и 85% дорог в крупных городах, 
аналогичная «Платону» система 
взимания платы за проезд по до-
рогам субъектов РФ, цифрови-
зация дорожного хозяйства и 
10 тыс. новых камер автоматиче-
ской фиксации нарушений ПДД 
к 2024 году.

Самым затратным в составе нац-
проекта выступает инфраструктур-
ный федеральный проект «Дорожная 
сеть» — фактически реинкарнация 
действующего приоритетного про-
екта с тем же названием (объемы уже 
предусмотренного финансирования 
нацпроекта также полностью совпа-
дают с прежними объемами средств 
— 3,4 трлн руб. на шесть лет на ре-
монт региональных и межмуници-
пальных дорог). Объемы дополни-
тельного финансирования, запраши-
ваемые Минтрансом на расширение 
проекта, составляют 2,2 трлн руб. Это 
трансферты федерального бюджета 
регионам, предполагающие рост та-

ких ассигнований с 145 млрд в 2019 
году до 571 млрд руб. в 2024-м при па-
раллельном росте в 1,5 раза расходов 
на те же цели Федерального дорож-
ного агентства и ГК «Автодор».

За эти деньги предполагается до-
вести долю региональных дорог 

в нормативном состоянии с 43% 
в 2018 году до 50% в 2024-м. Также 
проект предполагает строительст-
во и реконструкцию дорог, рабо-
тающих в режиме перегрузки,— 
617 млрд руб. на шесть лет в допол-
нение к уже запланированному 

1 трлн руб. Доведение до 85% доли 
автодорог, соответствующих норма-
тивам, в крупных городских агло-
мерациях (сейчас — 52,5%) требует 
800 млрд руб. дополнительно к за-
планированным в рамках «старого» 
приоритетного проекта 200 млрд 

руб. Помимо федерального бюдже-
та финансировать проект предпо-
лагается за счет зачисления 100% то-
пливных акцизов в региональные 
бюджеты (Минфин, наоборот, пла-
нирует снизить долю перечисляе-
мых им средств, см. 

”
Ъ“ от 20 июня).

Общесистемные меры развития 
дорожного хозяйства — еще один 
федеральный проект в рамках нац-
проекта — обойдется, по оценке 
Минтранса, значительно дешевле 
(491 млрд руб.), при этом в перспек-
тиве он обещает заметно изменить 
госуправление в дорожной отра-
сли. В рамках этого проекта предпо-
лагается, в частности, запуск реги-
ональных систем взимания платы 
за проезд (аналогов системы «Пла-
тон») с последующим объединени-
ем их в федеральную сеть, внедре-
ние автоматических пунктов весо-
вого и габаритного контроля и рас-
становка до 2024 года 10 тыс. камер 
автоматической фиксации наруше-
ний ПДД. Минтранс предлагает фи-
нансировать из федерального бюд-
жета создание в регионах механиз-
мов экономического стимулирова-
ния сохранности дорог (140 млрд 
руб. на шесть лет), внедрение но-
вых требований и стандартов в от-
расли (30 млрд руб.), автоматиза-
цию управления дорожным дви-
жением и контроля за соблюдени-
ем ПДД (231 млрд) и минимальные 
траты на внедрение новых мето-
дов финансирования дорог — ин-
фраструктурной ипотеки и кон-
трактов жизненного цикла (к 2024 
году ожидается заключение двух 
таких контрактов). Еще в 75 млрд 
руб. обойдутся урбанистские про-
екты по комплексному развитию 

систем городского транспорта в 20 
городских агломерациях.

Федеральный проект по безопас-
ности дорожного движения потре-
бует 75 млрд руб. на шесть лет — на 
90% это финансирование федераль-
ной инфраструктуры, 5 млрд руб. 
предполагается вложить в меди-
цинскую помощь пострадавшим в 
ДТП и столько же — в обучение де-
тей ПДД.

По данным 
”
Ъ“, по итогам рас-

смотрения доклада 5 июля на со-
вещании у помощника президен-
та Андрея Белоусова Минтрансу 
поручено «обратить особое внима-
ние» на необходимость раздельно-
го учета состояния федеральных и 
региональных дорог, выделения в 
паспорте проекта показателей ис-
пользования новых финансовых 
механизмов дорожного строитель-
ства (инфраструктурной ипотеки и 
контрактов жизненного цикла), а 
также динамики технологическо-
го перевооружения отрасли. Также 
Минтранс должен представить в ад-
министрацию президента инфор-
мацию о качестве и безопасности 
региональных дорог (в разбивке по 
субъектам РФ), планах по финанси-
рованию капремонта и содержания 
региональных и муниципальных 
дорог, выпадающих из приорите-
тов нацпроекта, и оценку поступле-
ний штрафов за нарушения ПДД и 
платежей за проезд большегрузных 
транспортных средств в региональ-
ные бюджеты. Последнее, отметим, 
может говорить о том, что центр ну-
ждается в аргументах в пользу боль-
шего участия регионов в софинан-
сировании нацпроекта.

Олег Сапожков

Десять тысяч одних камер
Минтранс описал безопасные и качественные дороги

с1

Минтранс предлагает к 2024 году довести до нормативного состояния 50% региональных трасс 
и 85% дорог в крупных городах   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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светская 
жизнь

Катар вышел на замену
Когда кажется, что футболом, как пла-
менем, охвачено все, когда улицы Мо-
сквы во время матча Россия—Хорва-
тия опустели, как во время премьер-
ного телепоказа «Семнадцати мгно-
вений весны», даже в эти дни в свет-
ском расписании нашлось время не 
только для футбольного состязания 
на Красной площади. Так, хоккеист 
Александр Овечкин катал по Москве 
свой Кубок Стэнли. В положенные 
ему 24 часа безраздельного владения 
кубком он свозил его на Поклонную 
гору, в фан-зону, чтобы сфотографи-
роваться с желающими, а после с куб-
ком, беременной женой и друзьями 
поехал в караоке. В саду «Эрмитаж» на 
фестивале Chess & Jazz играли вместе 
с Porsche и «МегаФоном» соответст-
венно в шахматы и джаз. Кроме того, 
в МАММ при участии TAG Heuer от-
крылась выставка художника Алека 
Монополи, а в летнем «Пионере» в Со-
кольниках — фестиваль «Француз-
ские каникулы» посольства Франции 
и при содействии L’Artisan Parfumeur.

Футбол на Красной площади был 
благотворительным (в пользу фон-
да «Артист»), любительским (коман-
да «Артисты» билась с командой «По-
литики») и вообще чисто символиче-
ским — таким образом решили обо-
значить открытие перекрестного го-
да культуры России и Катара, а также 
отметить тот факт, что именно Катар 

примет у себя следующий чемпио-
нат мира по футболу. Составы команд 
оказались совсем не слабыми. За «Ар-
тистов» бегали Дмитрий Маликов, Де-
нис Мацуев, Игорь Миркурбанов, Ни-
колай Фоменко, Алексей Пиманов, 
Иван Викулов. За «Политиков» — Ар-
кадий Дворкович, Александр Но-
вак, Александр Плутник, Олег Сы-
суев, Илья Шестаков и другие игро-
ки специального правительственно-
го спортклуба «Росич». Комментиро-
вали матч заслуженные, отчасти да-
же народные острословы Леонид Яр-
мольник, Игорь Золотовицкий и ком-
ментатор телеканала «Матч ТВ» Ми-
хаил Моссаковский. Из их уст звуча-
ли заявления, похожие на политиче-
ские, если вырвать их из контекста: 
«Поле покидает Аркадий Дворкович, 
которого заменит… Нет замены Ар-
кадию Дворковичу!» Отдельный ин-
терес представлял отряд представите-
лей катарского истеблишмента: глава 
оргкомитета FIFA 2022 Хасан аль-Тава-
ди, глава управления по туризму Ха-
сан Абдулрахман аль-Ибрагим, гла-
ва службы протокола шейхи Аль-Ма-
яссы Мохаммед аль-Отман и еще не-
сколько высокопоставленных гостей. 
Каждым из них ненадолго усилива-
ли одну из двух российских команд. 
Одна из таких замен в воротах «Арти-
стов» привела к драматичному разры-
ву в счете в пользу «Политиков», ко-
торый к финалу игры удалось сокра-
тить, но переломить ход игры уже не 
вышло. «Это до какой же степени на-
до быть в целом за наших политиков, 
чтобы вам позволили играть на Крас-
ной площади против них?» — задава-
лись риторическим вопросом гости 
на трибунах. Впрочем, далеко не все. 
Фонд «Артист» Марии Мироновой, Ев-
гения Миронова (к разочарованию 
многих, он не вышел на поле и даже 
не смог быть на игре) пригласил на 
игру своих подопечных — ветеранов 
кино и театра. К министрам, при ко-
торых их пенсий не хватает на жизнь 
и есть необходимость в помощи бла-
готворительных организаций, они 
были совершенно равнодушны (оче-
видно, взаимно). Зато дружно и гром-
ко скандировали «Мацуева на поле!» 
и «Нужен гол!». По завершении игры 
в Bosco-баре была катарская вечерин-
ка с финиками, восточными сладо-
стями, чаем и все-таки некоторым ал-
коголем. «Играть на Красной площа-
ди в футбол — это правда сильно, но 
принимать душ на Красной площа-
ди — этого я гарантированно не забу-
ду!» — смеялся господин Сысуев, пер-
вый зампред совета директоров Аль-
фа-банка, официального банка чем-
пионата.

«До какой же степени 
надо быть за наших 
политиков, чтобы вам 
позволили играть 
на Красной площади 
против них?»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Самолеты и вертолеты из Центрального музея ВВС 
в Монино в скором времени могут быть перенесены 
в парк «Патриот» в Кубинке. В музей уже прибыла спе-
циальная комиссия Минобороны, которая должна оце-
нить, выдержат ли экспонаты переезд в другой конец 
Подмосковья. Сотрудники и волонтеры музея высту-
пают против передислокации, заявляя, что старинные 
самолеты невозможно переместить так далеко. А де-
монтаж экспонатов с последующим восстановлением, 
говорят эксперты, может сказаться на их музейной цен-
ности. Глава городского поселения Монино также воз-
ражает против перспективы переноса техники и пред-
лагает перевести музей на баланс муниципалитета.

Как стало известно 
”
Ъ“, заместитель командующего ВКС 

РФ Сергей Мещеряков в официальном письме уведомил ди-
ректора Центрального музея ВС РФ Александра Никонова 
о том, что Минобороны «прорабатывает предложения о пере-
дислокации авиационной техники» из подведомственного 
ему музея ВВС в Монино. В качестве места новой дислокации 
указан парк «Патриот» в Кубинке. Минобороны уже направи-
ло в музей Военно-воздушных сил специальную комиссию, 
которая в конце прошлой недели приступила к оценке состо-
яния авиационной техники.

• Авиационный музей в поселке Монино создан в 1958 году по 
приказу главнокомандующего ВВС. Он является главным авиа-
ционным музеем России, обладает одной из самых больших кол-
лекций самолетов в мире. Многие из них уникальны — напри-
мер, Ла-7 легендарного аса Ивана Кожедуба или единственный 
сохранившийся экземпляр стратегического бомбардировщи-
ка М-50.

• Военно-патриотический парк «Патриот» в Кубинке был пол-
ностью достроен в 2017 году. Он задумывался Минобороны как 
«крупнейшее место отдыха в Подмосковье»: в нем посетителям 
демонстрируют возможности военной техники; министерст-
во проводит здесь международные выставки и конференции.
Музей в Монино и «Патриот» находятся в противополож-

ных концах Московской области. Прямое расстояние между 
ними — примерно 100 км, но большая часть из них проходит 
по территории Москвы. Если везти экспонаты в объезд столи-
цы, то маршрут серьезно удлиняется. Представители группы 
волонтеров, которые занимаются реставрацией авиацион-
ной техники музея, уверяют, что 90% ее перевезти невозмож-
но. «Например, самолет Ту-144 делится только на несколько 
частей: можно отстыковать небольшие фрагменты крыльев, 
можно снять киль и носовой обтекатель,— объясняет 

”
Ъ“ во-

лонтер Владислав Щуровский.— Все остальное — неделимая 
часть, фюзеляж длиной около 60 метров и центропланы. Нет 
таких дорог и транспортных средств, которые смогут эту тех-
нику перевезти». По мнению волонтеров, в результате перее-
зда большая часть экспонатов может утратить историческую 
ценность: «Можно, конечно, болгаркой разрезать самолеты 
на куски и так перевезти. Потом засунуть стальной швеллер, 
насадить на него эти куски, приклепать, покрасить — и вроде 

нормально. Если для шоу в парке выставлять. Но с точки зре-
ния музейного дела это уже не экспонат, а муляж».

Глава городского поселения Монино Михаил Зубков также 
выступает против переноса авиационной техники. «Нам бы 
очень хотелось, чтобы музей остался на нашей территории,— 
сказал он 

”
Ъ“.— Это визитная карточка нашего авиационно-

го края (до 2012 года в Монино располагалась Военно-воздуш-
ная академия имени Гагарина.— 

”
Ъ“)». Господин Зубков доба-

вил, что сейчас администрация городского поселения обсу-
ждает с Минобороны возможность сохранения экспозиции 
в Монино: «Мы готовы даже забрать музей во всем том виде 
первозданном, который есть, в муниципалитет и содержать 
его за наш счет». Впрочем, «в прямую конфронтацию» с ведом-
ством господин Зубков вступать не намерен.

Вчера директор музея ВВС Александр Гончаров отказался 
прокомментировать 

”
Ъ“ ситуацию. В пресс-службе парка «Па-

триот» заявили, что «данный вопрос находится в компетен-
ции Министерства обороны». Источник 

”
Ъ“, близкий к Ми-

нобороны, подтверждает факт работы в Монино комиссии 

по переносу экспозиции, которой предстоит оценить объе-
мы потенциальных работ. Собеседник 

”
Ъ“ указывает, что ве-

домство высоко оценивает свои «PR-возможности» и уверено, 
что в парке «Патриот» возможно будет привлечь к экспонатам 
из Монино «значительный зрительский интерес». В то же вре-
мя он утверждает, что специальная рабочая группа уже более 
года обсуждает возможность переноса экспозиции, но окон-
чательное решение до сих пор не принято. Последнее слово 
останется за представителями авиапрома, входящими в со-
став комиссии: если они решат, что перевоз экспонатов «свя-
зан с риском их потери», то музей останется в Монино.

Отметим, в 2016 году уже обсуждалась возможность пе-
ревода авиационной техники из Монино в «Патриот». Тогда 
главнокомандующий ВКС Виктор Бондарев (в 2017 году пере-
шел на работу в Совет федерации) опубликовал приказ о том, 
чтобы специалисты подготовили экспонаты к транспорти-
ровке, а также разработали технологии «макетной сборки 
и доведения до экспонатного вида». Против тогда выступили 
члены комитета Госдумы по обороне.

Анна Васильева, Александр Черных,  
Иван Сафронов

Первым делом, первым делом экспонаты
Музейные самолеты берут курс на парк «Патриот»

В России вступают в силу поправки к законодательству, 
запрещающие ставить иностранцев на миграционный 
учет по месту работы. Отныне мигранта можно офор-
мить в квартире, гостинице, больнице и даже в тюрьме, 
но в офисе — лишь в случае фактического проживания. 
За неисполнение нормы иностранцам грозит выдворе-
ние из страны. Эксперты считают, что поправки созда-
дут проблемы компаниям, оформляющим квалифици-
рованных специалистов: работодателям грозят штрафы 
до 800 тыс. руб.

Поправки к федеральному закону о миграционном уче-
те иностранных граждан в РФ вступают в силу 8 июля. Доку-
мент уточняет понятие «места пребывания» прибывающего 
в Россию иностранца: если раньше в его качестве могло высту-
пать как жилье, так и организация, то теперь мигранта мож-
но оформить по месту трудоустройства лишь в случае, если он 
там проживает фактически. В ст. 21 закона также оговарива-
ется, что иностранца можно ставить на миграционный учет 
в гостинице, санатории, детском лагере, медицинской орга-
низации и даже исправительном учреждении. Отметим, что 
на миграционный учет иностранец должен встать, как прави-
ло, в недельный срок после прибытия в страну (для Казахста-
на, Армении и других стран ЕАЭС — в 30-дневный).

В англоязычном издании The Moscow Times сообщается, 
что вступление поправок в силу вызвало легкую панику у экс-
патов. Так, глава Американской торговой палаты Алексис Род-
зянко признался изданию, что не знает, как зарегистрировать 
себя в своей же квартире, а в агентстве Visa-Delight заверили, 
что получают звонки от иностранцев «без перерыва по этому 
поводу». Отметим, что МВД совместно с МИДом должны в те-
чение трех месяцев после вступления поправок в силу под-
готовить проект необходимых изменений в утвержденные 
правительством Правила осуществления миграционного уче-
та иностранцев. Сейчас по ст. 18.8 КоАП РФ нарушение ино-
странцем режима пребывания в РФ грозит ему штрафом от 
2 тыс. до 7 тыс. руб., а также выдворением из страны.

• По статистике главного управления МВД РФ по вопросам миг-
рации, в 2017 году в Россию въехало 17 млн иностранцев, на по-
стоянной основе в стране проживает 9,5 млн граждан других 

стран. Число нелегальных мигрантов в октябре 2017 года в МВД 
оценивали в 2,6 млн. На миграционный учет в 2017 году постав-
лено 15,7 млн иностранцев — в основном из Узбекистана (4 млн), 
Таджикистана (2,1 млн), Украины (около 1,8 млн) и Китая (около 
1,5 млн). В Москве и Подмосковье на учете стояли 4,5 млн чело-
век. По данным НИУ ВШЭ, 33,6% мигрантов в 2017 году были за-
няты в оптовой и розничной торговле, ремонте автотранспор-
та и бытовых изделий, 16,4% — в строительстве, 13,9% — в со-
циальных услугах и ЖКХ, 8% — в домашних хозяйствах.
Примечательно, что внесению поправок в законодатель-

ство предшествовало разбирательство в Конституционном 
суде (КС) РФ. Американцы Нэфэноил Джозеф Ворден и Пар-
кер Дрейк Олдхэм в 2016 году были выдворены из России за 
то, что встали на учет в мормонской церкви в Самаре, а жи-
ли в квартире по другому адресу. После серии проигранных 
тяжб проповедники обратились в КС, который предписал 
законодателю устранить неопределенность и разрешил не 
перерегистрироваться иностранцам, поставленным на учет 
по адресу принимающей стороны, если их правовая связь 
с принимающей стороной не утеряна (см. 

”
Ъ“ от 20 июля 

2017 года). При этом КС указал, что «во всех иных случаях… 
если в законе прямо не указаны иные правила миграцион-
ного учета» иностранцы должны регистрироваться «по месту 
пребывания в месте их фактического проживания», что и за-
креплено вступающими в силу поправками. Отметим, что 
«иные правила учета» в законе на тот момент допускали реги-
страцию трудовых мигрантов по месту пребывания в нежи-
лом помещении работодателя, на что КС прямо указал в мо-
тивировочной части своего постановления. В главном управ-
лении МВД РФ по вопросам миграции не смогли оперативно 
сказать, сколько иностранцев сейчас поставлено на учет по 
адресам работодателей.

Адвокат сети «Миграция и право» правозащитного цент-
ра «Мемориал» Ольга Цейтлина напоминает, что регистрация 
в нежилых помещениях запрещена и для граждан РФ, хотя 
работодатели зачастую регистрируют мигрантов в нежилых 
полуподвальных или цокольных помещениях жилых домов. 
Адвокат Павел Астахов считает, что поправки могут «серьезно 
усложнить жизнь 

”
белым компаниям“». «Раньше можно бы-

ло легко оформлять иностранных работников по юридиче-
ским адресам компании, но теперь их надо ставить на учет по 
адресу фактического проживания. Значит, компания либо са-
ма должна арендовать и оформлять жилье для сотрудника, ли-
бо владельцы арендуемой квартиры должны ставить на учет 
квартирантов, что далеко не все хотят делать»,— рассужда-
ет он. «Это усложнит жизнь и работодателю, и работнику»,— 
считает научный сотрудник Института демографии НИУ ВШЭ 
Владимир Козлов, который говорит, что по своим адресам 
иностранных студентов регистрировали и некоторые вузы. 
Господин Астахов добавляет, что предоставление ложных све-
дений о регистрации иностранцев грозит компаниям штра-
фом до 800 тыс. руб.

Представитель национальной юридической службы «Аму-
лекс» Елена Проскурова напоминает, что в связи с проведени-
ем чемпионата мира по футболу сроки постановки на мигра-
ционный учет были сокращены до трех дней. При этом экс-
перт не исключает, что полицейские будут «прицельно про-
верять как принимающую сторону, так и самих мигрантов».

По словам госпожи Цейтлиной, большинство мигрантов 
все равно живет не там, где зарегистрированы, и эффектив-
ность поправок будет зависеть от системы контроля — вели-
ка вероятность, что ужесточение ответственности лишь по-
высит коррупционную составляющую. «Наверное, станут 
больше резиновые квартиры»,— рассуждает господин Коз-
лов. Елена Проскурова из «Амулекса» напоминает, что про-
цедуру постановки на миграционный учет можно пройти 
и на почте, причем «присутствие самого иностранца необя-
зательно».

Напомним, за фиктивную постановку мигрантов на учет 
в жилом помещении установлена уголовная ответственность, 
и в Госдуме ожидают второго чтения аналогичные поправки 
в отношении «резиновых офисов». В пояснительной запи-
ске приводится пример, что по адресу офиса ООО «Кадровый 
центр 

”
Восток“» площадью 34 кв. м поставлено на учет 3,3 тыс. 

мигрантов, а по адресу офиса Межрегионального профсоюза 
«Защита» — 56 тыс. мигрантов.

Александр Воронов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Иностранных мигрантов отрывают от производства
Новые правила запрещают регистрировать их по месту трудоустройства

Как стало известно ”Ъ“, признав свою вину, досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве заключили сразу 
два фигуранта громкого уголовного дела о хищении 
640 млн руб., выделенных правительством Москвы 
на внедрение в столице системы электронного мо-
ниторинга парковочных мест,— экс-директор ФГУП 
СВЭКО Федеральной службы охраны Олег Филип-
пов и его бывший заместитель Эрик Галстян. Рассле-
дование в их отношении было выделено в отдельное 
производство, но к освобождению обвиняемых это 
не привело.

Первым сделку с Генпрокуратурой заключил Олег Фи-
липпов, а затем его примеру последовал Эрик Галстян. В рам-
ках соглашения они полностью признали свою вину, деталь-
но описали следствию схемы хищения бюджетных средств, 
а также дали показания на других фигурантов расследования. 
Защита обвиняемых рассчитывала, что за деятельное раская-
ние их доверителям заменят пребывание в СИЗО домашним 
арестом. Однако Басманный райсуд по ходатайству ГСУ След-
ственного комитета России лишь продлил их содержание под 
стражей, а Мосгорсуд, отклонив жалобы адвокатов, оставил 
соответствующее решение в силе.

Образованное в 1991 году ФГУП СВЭКО с мая 2011 года нахо-
дится в ведении Федеральной службы охраны и включено в пе-
речень предприятий, имеющих существенное значение для 
обороны и безопасности государства. Предприятие занимает-
ся различными видами строительства, проведением сетей пе-
редачи данных и ведомственных телекоммуникационных си-
стем, проектированием и внедрением специализированных 
систем обеспечения физической и информационной безопас-
ности. Среди заказчиков предприятия — Госдума, ФСО, МВД, 
Федеральная служба государственной регистрации, кадастра 
и картографии, ГКУ «Администратор московского парковочно-
го пространства», служба судебных приставов и прочие.

В 2012 году ФГУП СВЭКО заключило контракт на 640 млн 
руб. с дирекцией капитального ремонта (ДКР) Москвы на стро-
ительно-монтажные работы по обустройству интеллектуаль-
ной системы мониторинга парковочных мест. Технология, 
предложенная московскому правительству, была разработа-
на молодыми физиками Евгением Ахмадишиным и Юрием 
Бирченко, а их компания «Интеллектуальные трафик систе-
мы» стала исполнителем амбициозного проекта. За несколько 
лет в Москве было установлено около 14 тыс. датчиков, однако 
в итоге от системы столичные власти отказались.

30 октября 2017 года ГСУ СКР возбудило уголовное дело по 
факту хищения средств правительства Москвы, и уже на сле-
дующий день были задержаны, а затем и арестованы Басман-
ным райсудом первые фигуранты этого расследования, вклю-
чая разработчика системы Евгения Ахмадишина. Второго раз-
работчика сомнительных датчиков СКР смог арестовать лишь 
заочно, так как Юрий Бирченко эмигрировал из России. В рам-
ках расследования под стражу также взяли бывшего директо-
ра структуры ФСО Олега Филиппова с его заместителем Гал-
стяном, главу ДКР Александра Шукюрова и его зама Констан-
тина Сысоева.

Свою причастность к хищениям подследственные Шукю-
ров и Ахмадишин отрицают. Впрочем, до окончания срока 
следствия, который намечен на 30 октября, у них есть время 
передумать. Господ Шукюрова и Ахмадишина (последний по-
мимо российского имеет румынское гражданство) ГСУ СКР 
обвиняет в действиях, связанных с обеспечением победы СВ-
ЭКО в аукционе и заключением с ним контрактов ДКР, в по-
следующем завышении цен на выполненные работы и под-
писании фиктивных договоров, направленных на извлече-
ние «криминального дохода».

Владислав Трифонов

Из ФСО последовала сдача
В деле о крупном хищении заключены две сделки с прокуратурой

В Минобороны обсуждают перенос самолетов 
из старого музея в новый парк
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Сотрудничество между Россией 
и США названо одним из факторов 
региональной и мировой стабиль-
ности. В российских госструктурах, 
причастных к организации самми-
та, эту информацию 

”
Ъ“ подтвердить 

не смогли.
Бывший старший директор по 

России в администрации Джорд-
жа Буша-младшего, ныне управля-
ющий директор группы Kissinger 
Associates Inc. Том Грэм в беседе с 

”
Ъ“ подчеркнул, что совместное за-

явление должно отражать нынеш-
ние реалии, иначе его не воспримут 
всерьез. По словам эксперта, опти-
мальным было бы совместное заяв-
ление, в котором говорилось бы, что 
«две страны признают наличие меж-
ду ними серьезных разногласий», 
«обеспокоены возможностью пере-
растания противоречий в постоян-
ную конфронтацию, чреватую ре-
альным военным столкновением», 
«готовы предпринять первые ша-
ги к созданию условий, которые по-
зволили бы минимизировать риски 
полноценного конфликта, и заложи-
ли бы основу для сотрудничества в 
сферах взаимного интереса».

Гарантии 
невмешательства
Между тем оба собеседника 

”
Ъ“ в гос-

структурах США уточнили, что Ва-
шингтон готов взять за основу рос-
сийский проект совместного заявле-
ния, но американской стороне важ-
но, чтобы либо в декларации, либо в 
отдельном документе, либо даже на 
уровне устного заявления была отра-
жена озабоченность Белого дома по 
поводу «вмешательства российских 
спецслужб в президентские выборы 
2016 года» и прозвучали гарантии, 
что «впредь такого не повторится».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков на днях заявил, 
что, если Дональд Трамп поднимет 
вопрос «вмешательства» Москвы в 
американские выборы, Владимир 
Путин «будет готов еще раз повто-
рить, что Россия не имела и не могла 
иметь никакого отношения к тому, 
вокруг чего разворачиваются такие 
инсинуации».

«Кремль никогда не признает-
ся во вмешательстве, что бы амери-
канская сторона ни говорила,— убе-
жден Том Грэм.— Максимум, на что 
могут пойти власти РФ,— это при-
знать, что за вмешательством стояли 
группы, не связанные с государст-
вом. При этом Москва будет настаи-
вать на том, что действия этих групп 
не повлияли на результаты выборов. 
Такая позиция может удовлетворить 
Дональда Трампа, но будет с усмеш-
кой воспринята политическим исте-
блишментом в США». По мнению 
эксперта, «сегодня нереалистично 
ожидать от Кремля заявления, кото-
рое удовлетворило бы весь амери-
канский политический спектр».

Директор Московского центра 
Карнеги Дмитрий Тренин, в свою 
очередь, считает, что Владимир Пу-
тин может согласиться записать в сов-
местной декларации, что РФ и США 
считают вмешательство в электораль-
ные процессы в других странах недо-
пустимым. «Потом, на пресс-конфе-
ренции, российский президент мо-
жет сказать что-то в духе: 

”
Мы никог-

да не вмешивались и не собираемся 
делать это и впредь“. Дональду Трам-
пу будет достаточно. Его оппонентам 
— нет, но большего ожидать не могут 
и они»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Вместе с тем замдиректора Цен-
тра комплексных европейских и 
международных исследований НИУ 
ВШЭ, эксперт международного клу-
ба «Валдай» Дмитрий Суслов напо-
минает, что тема вмешательства в 
выборы на сегодняшний день глав-
ная для США из всех, связанных с 
Россией. «Ее политическая значи-
мость для Вашингтона перекрыва-
ет Украину, Сирию, Иран и контр-
оль над вооружениями вместе взя-
тые. Эта тема — главная причина не-
способности администрации Трам-
па выстроить с Москвой нормаль-
ный, пускай и конфронтационный, 
диалог и ключевой инструмент в 
руках демократов по подрыву леги-
тимности действующего президен-
та США»,— пояснил он 

”
Ъ“.

По мнению Дмитрия Суслова, 
главная цель Дональда Трампа — 
создать внутри США впечатление, 
что он «жестко и открыто» погово-
рил с Владимиром Путиным и до-
бился от России твердого обещания 
не вмешиваться в американские вы-
боры. «В случае если за этим после-
дует действительное уменьшение 
масштабов, предположительно, свя-
занных с Россией информацион-
ных кампаний в социальных сетях и 
кибератак, то этот результат самми-
та существенно ослабит саму тему 
«российского вмешательства» вну-
три США, резко усилит политиче-

ские позиции Трампа и укрепит его 
образ эффективного переговорщи-
ка, успешно отстаивающего амери-
канские интересы»,— прогнозиру-
ет политолог. По его мнению, власти 
РФ «вполне в состоянии обеспечить 
подобный исход, который, несом-
ненно, в обоюдных интересах». «На 
публичном же уровне Москва мо-
жет заявить по итогам саммита, что 
она не вмешивалась и не будет вме-
шиваться в американские выборы 
и поэтому может заверить Вашинг-
тон, что никакого санкционирован-
ного ею вмешательства в довыборы 
в Конгресс в ноябре этого горда не 
будет»,— резюмирует он.

Сирийская формула
Еще одной темой, которую Дональд 
Трамп намерен поднять в разговоре с 
Владимиром Путиным, судя по заяв-
лениям американских официальных 

лиц и утечкам в СМИ, является Си-
рия. Напомним, именно договорен-
ности по Сирии стали единственным 
практическим результатом предыду-
щих встреч президентов. По итогам 
переговоров в Германии было объяв-
лено о создании юго-западной зоны 
деэскалации, в которую были вклю-
чены территории в сирийских про-
винциях Деръа, Эль-Кунейтра и Эс-
Сувейда, находящихся у иорданской 
и израильской границ. Во Вьетнаме 
было принято совместное заявление, 
в котором подтверждалась важность 
зон деэскалации и действующих во-
енных каналов связи.

До недавнего времени юго-запад-
ная зона деэскалации считалась са-
мой эффективной. Однако 19 июня 
проправительственные силы Сирии 
начали операцию по возвращению 
юга страны под контроль Дамаска, и 
зона деэскалации де-факто перестала 
существовать. Однако по сравнению 
с аналогичным развитием событий 
в Восточной Гуте заявления амери-
канцев были очень сдержанны. Они 
фактически смирились с тем, что Ба-
шар Асад восстанавливает контроль 
над Сирией. Единственный принци-
пиальный вопрос для США — актив-
ность Ирана в этой стране и в регио-
не в целом. 1 июля Джон Болтон зая-
вил, что в Хельсинки президенты за-
тронут тему «вывода иранских войск 
из Сирии». И если свести заявления 
всех американских источников за 
последние недели, то вырисовывает-
ся формула: Иран в обмен на Башара 

Асада (по крайней мере его правле-
ния на переходный период). Однако 
в Москве опровергают возможность 
сделок по Сирии, особенно в том, что 
касается Ирана. Как заявил Дмитрий 
Песков, «вряд ли реалистично», что-
бы две страны принимали решения 
за третью.

Относительно возможных дого-
воренностей в Хельсинки по Сирии 
российскую позицию на днях сфор-
мулировал глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. Москва, по его словам, исходит 
из того, что договоренность по югу 
Сирии «уже существует и была за-
креплена в тех документах и реше-
ниях, которые принимали прези-
дент России Владимир Путин и пре-
зидент США Дональд Трамп» в прош-
лом году. Как напомнил российский 
министр, их суть в том, что сирий-
ская армия будет контролировать 
границу с Израилем и одновремен-
но «не будет никаких поблажек» от-
рядам террористических группи-
ровок «Джебхат ан-Нусра» и «Ислам-
ское государство» (запрещены в РФ). 
Сергей Лавров подчеркнул, что Рос-
сия в «значительной мере» выполни-
ла свою часть договоренностей и сей-
час ждет, «чтобы партнеры сделали 
то, что они обязались». Иными сло-
вами, никаких новых договоренно-
стей, пока не выполнены обязатель-
ства по старым. При этом из его заяв-
ления следовало, что Москва прежде 
всего недовольна тем, как Вашинг-
тон вел переговоры с сирийской оп-
позицией по ее размежеванию с тер-
рористическими группировками. 
Впрочем, наличие старых догово-
ренностей не исключает принятия в 
Хельсинки нового заявления по Си-
рии, тем более что оперативная ситу-
ация стремительно меняется.

За неделю до саммита в активе 
России победа в восточной части 
провинции Деръа, где оппозиция со-
гласилась сдать оружие, а сирийская 
армия вышла к границе с Иордани-

ей. Теперь осталось решить судьбу 
остальных районов, включая Эль-
Кунейтру и Эс-Сувейду. Здесь пер-
вую скрипку будет играть Израиль. 
11 июля глава израильского прави-
тельства Биньямин Нетаньяху прие-
дет в Москву. Как пишет израильская 
газета «Едиот Ахронот», Израиль ак-
тивно пытается найти формулу, ко-
торая поможет Владимиру Путину 
и Дональду Трампу прийти к пони-
манию по вопросу иранского при-
сутствия в Сирии. Газета утвержда-
ет, что Россия обещала американ-
цам и израильтянам обеспечить от-
вод проиранских формирований на 
100 км вглубь Сирии от израильской 
границы. Дипломатические источ-
ники 

”
Ъ“ подтверждают, что сторо-

ны обсуждали 80-километровую ли-
нию, но затем Израиль начал настаи-
вать на полном уходе иранцев из Си-
рии. Таких гарантий Москва дать не 
может. Но даже если израильско-рос-
сийские переговоры не приведут к 
решению вопроса с иранским при-
сутствием в Сирии в целом, то судь-
ба юго-западного района может быть 
решена до саммита в Хельсинки.

После этого ключевым для Мо-
сквы и Дамаска нерешенным вопро-
сом на юге Сирии останется амери-
канская база Ат-Танф. Как заявил на 
пресс-конференции 30 июня гла-
ва МИД Сирии Валид Муаллем, «не 
верьте ничему сказанному о согла-
шении по югу до тех пор, пока США 
не уберут свои силы с базы в Ат-Тан-
фе». В сирийских оппозиционных 
СМИ появились сообщения, что аме-
риканцы готовы покинуть Ат-Танф. В 
то же время израильские источники 

”
Ъ“, близкие к военным кругам, ут-

верждают, что Израиль и Иордания 
настаивают, чтобы США не уходи-
ли с базы, позволяющей контроли-
ровать ситуацию на сирийско-иор-
дано-иракской границе и ограничи-
вать влияние Ирана в Сирии. Между 
тем присутствие американских сил 
на юге Сирии дает Москве возмож-
ность в ответ на любые требования 
Вашингтона об уходе иранцев напо-
минать про договоренность освобо-
дить от несирийского присутствия 
хотя бы юг страны.

«Главное событие лета»
Еще одной сферой, где США приго-
дилось бы содействие России, яв-
ляется денуклеаризация Корейско-
го полуострова. Дональд Трамп на-
ходится в затруднительном положе-
нии. Позавчера из Пхеньяна вернул-
ся госсекретарь Майк Помпео, ко-
торый должен был превратить раз-
мытые положения подписанного в 
Сингапуре 12 июня американо-севе-
рокорейского заявления в конкрет-
ную «дорожную карту». Этого не слу-
чилось: хотя глава Госдепа по итогам 
встречи заявил, что доволен ходом 
переговоров, МИД КНДР выпустил 
сообщение, в котором назвал амери-
канский подход к переговорам «ганг-
стерским» и не ведущим к позитив-
ному результату.

КНДР настаивает на том, что дену-
клеаризации должно предшество-
вать «создание атмосферы доверия» 
между Вашингтоном и Пхеньяном, 
но у Дональда Трампа времени на 
это нет. Конкретные результаты нуж-
ны ему к ноябрьским выборам в Кон-
гресс, а затем — к президентским в 
2020 году. Россия хотя и не имеет со-
поставимого с китайским влияния 
на Пхеньян, но пользуется у КНДР 
определенным доверием. Сергея 
Лаврова принимал Ким Чен Ын, а 
предложения о встрече между США 
и КНДР летом-осенью 2017 года пере-
давались через Москву. В этой ситуа-
ции Владимир Путин мог бы помочь 
(или пообещать помочь) Дональду 
Трампу воздействовать на североко-
рейского лидера.

Для этого, впрочем, Вашингтону 
нужно будет предложить Москве что-
то взамен, но возможности Дональда 
Трампа весьма ограниченны. Санк-
ции в отношении России с прошло-
го года кодифицированы в законе и 
снять их без согласия Конгресса не-
возможно. Это касается и арестован-
ных властями США объектов дип-
собственности РФ.

Из комментариев российских 
официальных лиц между тем сле-
дует, что Владимир Путин может 
в Хельсинки поднять тему страте-
гической стабильности. «Наибо-
лее оптимальным для России исхо-
дом саммита был бы запуск широ-
кого российско-американского ди-
алога по выработке нового пони-
мания стратегической стабильно-
сти в современных условиях и но-
вых подходов к механизмам и ре-
жимам контроля над вооружения-
ми»,— поясняет Дмитрий Суслов. 
По его словам, такой диалог дол-
жен включать в себя военные ас-
пекты кибербезопасности и выра-
ботку в этой сфере правил игры. Не-
обходимо начать обсуждение то-
го, что из сохраняющейся системы 
контроля над вооружениями (дого-
воры СНВ-3, РСМД и другие) необ-
ходимо, а также следует ли России 
и США продолжать паритетное со-
кращение и ограничение стратеги-
ческих ядерных вооружений. Экс-
перт убежден, что «администрация 
Трампа не только может себе позво-
лить запуск подобного диалога, но 
даже заинтересована в нем».

Том Грэм также считает, что аме-
риканская сторона заинтересова-
на в обсуждении этой тематики. Он 
сомневается в том, что в Хельсин-
ки удастся смягчить накопившиеся 
противоречия в рамках договоров 
СНВ и РСМД, но полагает, что прези-
денты могут дать профильным ве-
домствам поручения активизиро-
вать консультации в этой сфере.

Еще одной темой, которую прези-
денты могут поднять, является ситу-
ация на Украине. Однако кроме под-
тверждения важности реализации 
минских соглашений по урегулиро-
ванию ситуации в Донбассе сторо-
ны, по словам источников 

”
Ъ“, вряд 

ли смогут что-то предъявить общест-
венности.

По мнению Дмитрия Тренина, 
встреча в Хельсинки нужна Дональ-
ду Трампу по внутриполитическим 
причинам: глава Белого дома хо-
чет показать, что «может разрули-
вать то, что не удавалось никому из 
предшественников». Добиваться 
переговоров с Владимиром Пути-
ным в июле (а не после ноябрьских 
выборов, как раньше предполага-
лось) президент США, по его сло-
вам, решил после успеха в Синга-
пуре. «Но не надо обольщаться: Рос-
сия как таковая Трампа не сильно 
интересует. Спустя несколько дней, 
насладившись очередным успехом 
в Хельсинки, американский пре-
зидент обратится к другим сюже-
там»,— уверен эксперт.

Осознают это в Москве или нет, но 
публично российские официальные 
лица предпочитают высказываться с 
оптимизмом. Подчеркнув, что пред-
стоящий саммит «имеет огромное 
значение и для России, и для Амери-
ки и всего мира», помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков предполо-
жил, что встреча станет «главным ме-
ждународным событием лета».

Елена Черненко,  
Марианна Беленькая,  
Михаил Коростиков

На двухстраничной основе

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О  Ч Е М  Д О Г О В А Р И В А Л И С Ь  П Р Е З И Д Е Н Т Ы  Р О С С И И  И  С Ш А

Первая встреча президента России Бориса 
Ельцина с президентом США Джорджем 
Бушем-старшим состоялась 31 января — 
1 февраля 1992 года в Кэмп-Дэвиде. Сторо-
ны подписали декларацию, официально 
положившую конец холодной войне. 
В документе провозглашалось, что Россия 
и Соединенные Штаты более не рассматри-
вают друг друга как возможных противников.

3 января 1993 года, во время визита 
Джорджа Буша в Москву, был подписан 
Договор между Россией и США 
о дальнейшем сокращении и ограни-
чении стратегических наступательных 
вооружений (СНВ-2).

3 и 4 апреля 1993 года в Ванкувере 
Борис Ельцин и Билл Клинтон в подписанной 
декларации заявили о своей верности 
курсу на эффективное российско-
американское партнерство. В подтвер-
ждение своих намерений американский пре-
зидент подписал пакет совместных с Россией 
экономических программ и пообещал дать 
$1,6 млрд в качестве поддержки российских 
реформ. 

15 января 1994 года в ходе визита Билла 
Клинтона в Москву были подписаны Мемо-
рандум о намерениях между прави-
тельствами двух стран о сотрудниче-
стве в области экспортного контроля 
и 20-летний контракт на продажу 

в США российского урана, извлекаемо-
го из демонтируемых ядерных боеголовок. 
Также было принято Совместное заявление 
о нераспространении оружия массового по-
ражения и средств его доставки и Деклара-
ция об отказе РФ и США от нацеливания друг 
на друга стратегических ядерных ракет.

4 июня 2000 года Билл Клинтон и пре-
зидент РФ Владимир Путин подписали 
Заявление о принципах стратегиче-
ской стабильности, провозглашавшее 
дальнейшее сокращение ядерного 
потенциала обеих стран в рамках 
договора СНВ-2, а также утверждавшее 
приверженность глав двух государств Дого-
вору по ПРО 1972 года. Также был подписан 
Меморандум о создании совместного 
центра обмена данными систем ран-
него предупреждения и уведомления 
о пусках баллистических и космиче-
ских ракет. Документ стал первым подоб-
ным российско-американским соглашением. 

24 мая 2002 года Владимир Путин 
и Джордж Буш-младший подписали 
московскую Декларацию о новых 
стратегических отношениях между 
Российской Федерацией и Соеди-
ненными Штатами Америки, еще раз 
подтвердившую курс двух стран на тесное 
сотрудничество по всем глобальным вопро-
сам. В тот же день был подписан Договор 

о сокращении стратегических насту-
пательных потенциалов.

22 ноября 2002 года в Пушкине президен-
ты двух стран выступили с совместным за-
явлением по Ирану. Выразив серьезную 
озабоченность распространением оружия 
массового поражения, лидеры России и США 
призвали Иран к безоговорочному сотрудни-
честву в области разоружения. В противном 
случае ему грозили «серьезные последствия». 

15 июля 2006 года в рамках саммита 
G8 в Стрельне (Санкт-Петербург) Влади-
мир Путин и Джордж Буш договорились 
о совместной разработке соглашения 
о сотрудничестве в области мирно-
го использования атомной энергии 
и борьбе с ядерным терроризмом. 
Документ был подписан главой госкорпора-
ции «Росатом» Сергеем Кириенко и заме-
стителем государственного секретаря США 
Уильямом Бёрнсом 6 мая 2008 года. 

5 апреля 2008 года в Сочи президенты 
России и США подписали Декларацию 
о стратегических рамках российско-
американских отношений. Документ 
зафиксировал договоренность о создании 
системы глобальной ПРО, объединяющей 
российскую, американскую и европей-
скую системы. В то же время декларация 
провозглашала несогласие России с планами 
расширения НАТО на Восток. 

8 апреля 2010 года в ходе встречи 
двух президентов в Праге был подписан 
Договор о сокращении и ограничении 
стратегических наступательных воо-
ружений — СНВ-3. В рамках соглашения 
предусмотрено сокращение ядерных боеза-
рядов до 1550 единиц, межконтинентальных 
баллистических ракет, баллистических ракет 
подводных лодок и тяжелых бомбардировщи-
ков — до 700 единиц.

24 июня 2010 года по итогам офици-
ального визита Дмитрия Медведева в США 
было принято совместное Заявление 
российского и американского пре-
зидентов относительно вступления 
России во Всемирную торговую 
организацию (ВТО). Стороны заявили, 
что процесс завершится осенью 2010 года. 
В итоге РФ стала членом ВТО 22 августа 
2012 года. 

17 июня 2013 года в рамках саммита 
G8 в Северной Ирландии прошла очередная 
встреча президентов России и США. Вла-
димир Путин и Барак Обама договорились 
о расширении диалога между российским 
премьером и американским вице-президен-
том, использовании линии прямой связи для 
срочных сообщений по вопросам кибербез-
опасности, а также о новом этапе перегово-
ров по Сирии.

Анна Поваго
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«Кремль никогда не признается  
во вмешательстве в выборы в США,— 
убежден Том Грэм.— Максимум они  
могут признать, что за вмешательством 
стояли группы, не связанные  
с государством»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21788,14 (+241,15)
РТС 1173,47 (+1,83)
FTSE 100 7617,7 (+14,48)

DAX 30 12496,17 (+31,88)
DJIA 24456,48 (+99,74 )
NASDAQ Composite 7688,39 (+101,96)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–9.07.18
Австралийский доллар 46,7542
Английский фунт 83,6046
Белорусский рубль** 31,7913
Датская крона* 99,1979

Доллар США 63,1216
Евро 73,9028
Индийская рупия*** 91,5768
Казахский тенге*** 18,3602

Канадский доллар 48,0634
Китайский юань* 94,9511
Норвежская крона* 78,3156
СДР 88,9295

Сингапурский доллар 46,3652
Новая турецкая лира 13,7206
Украинская гривна* 23,9551
Шведская крона* 71,9375

Швейцарский франк 63,5922
Японская иена*** 57,0694
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Из полутора десятков российских 
налогов к действительно большим 
можно отнести лишь четыре: НДС 
и НДПИ являются основой для фе-
дерального бюджета, налоги на при-
быль и на доходы физлиц — реги-
ональных. Поэтому даже в теории 
найти действительно значимые 
деньги на светлое будущее, обри-
сованное новым майским указом 
(а надо в общей сложности 8 трлн 
руб.), можно лишь за счет этой «боль-
шой четверки». При этом при бли-
жайшем рассмотрении становится 
очевидным, что на увеличение став-
ки был обречен именно НДС — по-
тому что, в отличие от трех других 
больших налогов, за него просто не-
кому было заступиться. 

Нет, НДПИ в России повышать 
можно — власти за последние два де-
сятка лет проделали это несколько 
раз. Но каждый раз такие налоговые 
маневры растягивались на годы — 
нефтегазовое лобби вступало в пози-
ционные бои с Минфином, которые 
заканчивались определением при-
емлемой для сторон суммы отступ-
ного. Покуситься на налог на при-
быль — это объявить войну крупней-
шим корпорациям, имеющим нала-

женные каналы отстаивания своих 
интересов (в виде бизнес-ассоциаций 
и контактов на высшем уровне),— 
тем же сырьевым компаниям, а еще 
и влиятельному финансово-банков-
скому сектору, концентрирующему 
прибыли российской экономики. 

Наконец, не менее рискованной 
была бы попытка напрямую залезть 
в карман населению, повысив став-
ку подоходного налога (его увеличе-
нием только для богатых с помощью 
прогрессивной шкалы обойтись 
бы никак не удалось). Низкая и пло-
ская ставка НДФЛ признана нацио-
нальным достоянием и едва ли един-
ственным бесспорным достижени-
ем двадцати лет фискальной рефор-
мы. Кроме того, объявить о росте по-
доходного налога на фоне повыше-
ния пенсионного возраста и стагна-
ции доходов граждан — более чем 
сомнительная идея. 

Вот так и остался чиновникам 
на указные нужды один НДС. Благо-
даря механизму вычетов он «разма-
зан» по всей экономике, и всей сво-
ей пока 18-процентной тяжестью ло-
жится на конечного потребителя. 
Потребитель же о строчке чека «в т. ч. 
НДС» особо не задумывается, неза-
метно для себя уплачивая этот на-
лог в ежедневном режиме. «У нало-
га широкая база»,— с удовлетворе-
нием отметил представитель прави-
тельства, представляя проект о повы-
шении НДС Госдуме. Настолько ши-
рокая, что своего лоббиста у налога 
не нашлось — население не совсем 
поняло, о чем идет речь, бизнес-ас-
социации оперативно признали по-
вышение НДС наименьшим злом. 
Это, конечно, действительно так — 
экономисты солидарны в том, что 
лучше повышать косвенные нало-
ги, чем прямые. Но это не отменяет 
сакраментального вопроса: «А пого-
ворить?» Законопроект о НДС ценой 
в несколько триллионов (630 млрд 
допдоходов только в первый год) был 
внесен в Госдуму весьма небрежно — 
без предварительного обсуждения, 
с «поясниловкой» всего в несколько 
строк и без каких-либо расчетов. 

правила  
игры

На увеличение ставки 
был обречен именно 
НДС — потому что, 
в отличие от других 
больших налогов, 
за него некому было 
заступиться

ищет для бюджета заместитель 
руководителя отдела экономики

Вадим Вислогузов

YotaPhone нашел читателей
Смартфон предложат подписчикам «Синьхуа»
Китайский холдинг China Baoli 
раскрыл детали сделки по при-
обретению контроля в произ-
водителе YotaPhone Yota Devic-
es. Из компании выйдет «Ро-
стех», продав свои 25,1% струк-
турам миноритарного акци-
онера China Baoli Уинстона 
Си, который заработает на пе-
репродаже этой доли $6 млн. 
Новый контролирующий ак-
ционер планирует поставлять 
YotaPhone клиентам государ-
ственного информационного 
агентства Китая «Синьхуа».

Структура китайской China 
Baoli подписала соглашение с под-
контрольной своему миноритар-
ному акционеру Уинстону Си Trin-
ity World Management на приобре-
тение 25,1% в капитале Yota Devic-
es, следует из сообщения на Гон-
конгской фондовой бирже. По за-
вершении сделки China Baoli ста-
нет крупнейшим акционером Yota 

Devices с долей 65,1%. Trinity World 
Management согласилась продать 
долю за $60 млн. Эта сумма будет 
покрыта акциями China Baoli, доля 
которых, как ожидается, составит 
20,8%. Сама Trinity World Manage-
ment приобретает 25,1% за $54 млн, 

то есть сможет заработать на пере-
продаже $6 млн. Вся Yota Devices 
на 31 марта оценена в $239 млн.

О том, что структуры China Baoli 
подписали соглашение о покупке 
25,1%, 

”
Ъ“ сообщал в июне, но на тот 

момент не уточнялось, кто выступал 

продавцом. Совладельцами Yota De-
vices выступали Telconet Capital Ltd 
Сергея Адоньева и Альберта Авдоля-
на (34,9%) и «Ростех» (25,1%), причем 
последний в декабре 2017 года уже 
объявлял, что планирует продать 
эту долю консорциуму китайских 

инвесторов за 3 млрд руб. По состо-
янию на 5 июля в документах China 
Baoli в числе акционеров Yota Devic-
es вместо «Ростеха» с долей 25,1% уже 
указывалась Trinity World Manage-
ment. В «Ростехе» при этом сообщи-
ли 

”
Ъ“, что рассматривают возмож-

ность реализации «пакета, но сдел-
ка пока не закрыта».

Ранее, в феврале 2018 года, Chi-
na Baoli выкупила 10% Yota Devices 
у структуры экс-гендиректора этой 
компании Владислава Мартыно-
ва. На тот момент вся Yota Devices 
была оценена в $155 млн, а доля го-
сподина Мартынова — в $15,5 млн. 
По условиям сделки, China Baoli 
должна была выплатить $500 тыс. 
деньгами и $15 млн — собствен-
ными акциями (как ожидалось, 
2,4%). В марте был проведен первый 
транш по выпуску акций, а в сентя-
бре ожидается второй.

деловые новости — с10

По данным 
”
Ъ“, за пост ген-

директора крупнейшей авиа-
компании России «Аэрофлот» 
может развернуться борьба. 
Как рассказали источники 

”
Ъ“, 

хотя Владимир Путин устно 
одобрил продление на пять лет 
полномочий действующего 
главы авиакомпании Виталия 
Савельева, соответствующая 
директива правительства пока 
не подписана. Собеседники 

”
Ъ“ 

не исключают, что в борьбу мо-
жет включиться экс-министр 
транспорта Максим  Соколов, 
выдвинутый в совет директо-
ров «Аэрофлота».

Как рассказывают источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, Влади-

мир Путин одобрил продление пол-
номочий гендиректора «Аэрофло-
та» Виталия Савельева. По словам 
собеседников 

”
Ъ“ в администрации 

президента, одобрение дано «в уст-
ной форме по итогам ряда встреч». 
Но официального документа, фик-
сирующего продление полномо-
чий господина Савельева, пока 
нет. «Его контракт истекает в октя-
бре, и к этому времени должна быть 
подписана директива о переназна-
чении»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“, близкий к правительст-

ву (это решение затем утвердит со-
вет директоров авиакомпании). 
Топ-менеджер одного из предприя-
тий авиапрома сказал 

”
Ъ“, что вско-

ре после собрания акционеров «Аэ-
рофлота» (прошло 25 июня) госпо-
дин Савельев был принят прези-

дентом, который выразил удовлет-
воренность результатами компа-
нии и предложил ему продолжить 
работу. Основные задачи, поручен-
ные Виталию Савельеву,— закупки 
отечественной авиатехники и раз-
витие региональных перевозок, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.

В «Аэрофлоте» перенаправили 
запрос 

”
Ъ“ в Росимущество (владе-

ет 51,2% акций), там сообщили, что 
пока нет распоряжений по этому 
вопросу. В конце июня во время со-
брания акционеров госкомпании 
господин Савельев заявил, что ре-
шение о продлении полномочий 

«не его личное, а правительства». 
Представители Минтранса и вице-
премьера Максима Акимова, кури-
рующего транспорт, от коммента-
риев отказались.

По словам источников 
”
Ъ“, пе-

ред окончанием контракта Вита-
лия Савельева в отрасли начали 
обсуждать возможность его заме-
ны. В частности, говорилось, что 
новым главой «Аэрофлота» мо-
жет стать председатель совета ди-
ректоров компании, первый зам-
пред ВЭБа Михаил Полубояринов. 
Кроме того, в начале года из груп-
пы ушли несколько членов коман-

ды господина Савельева: в марте 
уволился заместитель главы «Аэ-
рофлота» по стратегии и альян-
сам Джорджо Каллегари, а спустя 
полтора месяца — замгендиректо-
ра по коммерции и финансам Ша-
миль Курмашов.

О возможной смене руководст-
ва «Аэрофлота» на рынке говорят 
не впервые. С 2016 года в отрасли 
неоднократно обсуждался вариант, 
согласно которому Виталий Савель-
ев мог пойти на повышение, заняв 
должность министра транспорта. 
Эти предположения были следст-
вием ожиданий перестановок в са-
мом Минтрансе: министра Макси-
ма Соколова тогда активно свата-
ли в губернаторы Петербурга вме-
сто Георгия Полтавченко. Ситуация 
изменилась в конце 2017 года. По-
сле того как Владимир Путин объ-
явил господину Соколову о непол-
ном служебном соответствии из-за 
кризиса с «ВИМ-Авиа», заговорили 
о возможной отставке министра, 
но кадровые перемены были отло-
жены до проведения выборов пре-
зидента в марте 2018 года.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли сейчас 

не исключают, что Максим Соко-
лов, уступивший пост своему пер-
вому заместителю Евгению Дит-
риху, может вернуться на руково-
дящие позиции, но в отрасли, на-
пример на ту же должность генди-
ректора «Аэрофлота». «Сейчас важ-
но подобрать экс-министру такой 
пост, который бы не уступал по важ-
ности предыдущей должности»,— 

отмечает один из источников 
”
Ъ“. 

Косвенным подтверждением воз-
можного назначения господина 
Соколова, по мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, может быть его выдвиже-

ние Минтрансом в совет дирек-
торов «Аэрофлота». РФ будет пре-
тендовать на девять мест в совете, 
сейчас там восемь госпредставите-
лей. По мнению собеседников 

”
Ъ“, 

в пользу Максима Соколова и «воз-
растной фактор»: Виталию Саве-
льеву 64 года, а руководство авиа-
компанией в течение еще пяти лет 
«может потребовать немалых сил 
и энергии».

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев отме-
чает, что за время руководства Ви-
талия Савельева «Аэрофлот» пока-
зал значительный рост производст-
венных и финансовых результатов, 
сейчас группа готовит новую стра-
тегию развития с усилением пози-
ций на российском и мировом рын-
ках. Снятие инфраструктурных ог-
раничений в Шереметьево также 
открывает перевозчику новые пер-
спективы. Поэтому, по мнению экс-
перта, логично, если реализацию 
стратегии возложат на того, кто 
ее разработал. Господин Пантеле-
ев отметил, что практика перехода 
чиновников на руководящие долж-
ности в госкомпании существует, 
но для полного погружения во все 
процессы и создания новой коман-
ды кандидату потребуется время.

Елизавета Кузнецова, 
Иван Сафронов

Украинская труба дорожает на глазах
«Нафтогаз» подал новый иск против «Газпрома» на $11,6 млрд
Как и предполагал 

”
Ъ“, «Нафтогаз Ук-

раины» начал вторую волну исков про-
тив «Газпрома» в Стокгольмском арби-
траже. На этот раз «Нафтогаз» требует 
от «Газпрома» $11,58 млрд в виде рез-
кого роста платы за транзит газа, обо-
сновывая это необходимостью уско-
ренной амортизации ГТС. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“, у «Нафтогаза» мало 

шансов выиграть это дело, но основ-
ная цель компании заключается 
в том, чтобы усилить свои позиции 
в предстоящих переговорах о транзи-
те после 2019 года.

«Нафтогаз» сообщил о подаче нового иска 
против «Газпрома» в Стокгольмский арби-
траж. Компания требует от «Газпрома» резко-
го повышения тарифа на транзит газа с мар-
та 2018 года и до срока истечения контракта 
31 декабря 2019 года, оценивая свои претен-
зии в $11,58 млрд. Коммерческий директор 
«Нафтогаза» Юрий Витренко заявил в Face-
book, что «Газпром» может уменьшить эту 
сумму, если продлит контракт на транзит че-
рез Украину после 2019 года или же «пере-
станет блокировать экспорт газа из Средней 

Азии либо экспорт других компаний из Рос-
сии». Напомним, в ходе первой волны встреч-
ных исков в Стокгольм, поданных в 2014 
году, «Газпром» оказался должен «Нафтога-
зу» $2,6 млрд, сейчас российская компания 
пытается оспорить эти решения арбитража 
в апелляции и заодно отбивается от попыток 
«Нафтогаза» принудительно взыскать долг.

”
Ъ“ 1 июня описывал позицию «Нафтога-

за» по тарифам, отмечая, что украинская ком-
пания думает о подаче иска на сумму около 
$11 млрд. Суть позиции украинской стороны 
в том, что в случае, если «Газпром» после 2019 
года не будет использовать газотранспорт-
ную систему (ГТС) страны, та обесценится. 
Поэтому, считают в «Нафтогазе», уже сейчас 
тариф на прокачку должен быть установлен 
на уровне, который обеспечивает ускорен-
ную амортизацию ГТС до конца 2019 года.

Собеседники 
”
Ъ“ в газовой отрасли и сре-

ди юристов считают позицию «Нафтогаза» 
в рамках данного иска слабой. Во-первых, 
компания уже безуспешно пыталась пе-
ресмотреть уровень транзитного тарифа 
в иске в Стокгольмский арбитраж, поданном 
в 2014 году. Однако в феврале этого года ар-

битры, которые в целом были благосклон-
ны к «Нафтогазу» (они усмотрели в контрак-
те на транзит существование принципа «ка-
чай или плати» и постановили «Газпрому» 
выплатить $4,6 млрд), требование о пересмо-
тре тарифов отклонили. В частности, они ре-
шили, что установление тарифов в соответ-
ствии с украинским или европейским регу-
лированием, чего требовал «Нафтогаз», выхо-
дит за рамки их полномочий. Поэтому, счита-
ют собеседники 

”
Ъ“, «Нафтогазу» будет слож-

но убедить арбитров в правильности своего 
подхода «ускоренной амортизации» ГТС. «Ар-
битраж будет смотреть на контракт и оцени-
вать изменения на рынке. Нигде в контрак-
те не написано, что 

”
Газпром“ должен гаран-

тировать окупаемость инвестиций в ГТС, тем 
более за пределом срока действия контрак-
та»,— отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.

Во-вторых, «Нафтогазу» будет сложно эко-
номически обосновать необходимость роста 
тарифов, так как сейчас прокачка через Ук-
раину является наиболее дорогим для «Газ-
прома» маршрутом поставок газа в Евро-
пу. По оценке 

”
Ъ“, сейчас «Газпром» платит 

по украинскому направлению $2,52 за про-

качку 1 тыс. кубометров на 100 км, по Nord 
Stream — $1,6 и еще меньше по «Ямал — Ев-
ропа». Украина же, как писал 

”
Ъ“, требует 

от «Газпрома» повысить тариф на 33% и при 
этом прокачивать не менее 110 млрд кубоме-
тров в год.

Собеседники 
”
Ъ“ полагают, что подача 

иска напрямую связана с переговорами при 
участии Еврокомиссии о будущем транзита 
через Украину, первая встреча в ходе которых 
должна состояться 17 июля. «Подавая новый 
иск в арбитраж, 

”
Нафтогаз“ ничем не риску-

ет, зато масштаб требований может оказать 
давление на позицию России, учитывая не-
приятный для 

”
Газпрома“ исход первого ар-

битражного разбирательства»,— полагает 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По его 

мнению, даже если эти требования «сложно 
назвать обоснованными», они усиливают по-
зицию «Нафтогаза» в будущих переговорах. 
Украина прекрасно понимает, подчеркивает 
другой собеседник 

”
Ъ“, что «Газпром» не смо-

жет полностью отказаться от украинского 
маршрута после 2019 года и вынужден будет 
искать компромисс.

Юрий Барсуков

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Ц Е Н У  Д Л Я  Y O TA P H O N E  4  М ОЖ Н О  О Б Е С П Е Ч И Т Ь  Н И З К У Ю »

Что помешало россиянам добить-
ся успеха на рынке смартфонов и 
каким будет четвертое поколение 
YotaPhone, в интервью ”Ъ“ расска-
зал экс-гендиректор Yota Devices, 
миноритарий China Baoli Владислав 
Мартынов.

— China Baoli объявила о покупке 25,1% 
Yota Devices. В результате доля россий-
ских акционеров сократится. Как вы от-
носитесь к сделке?
— Отношусь с некоторой долей сожаления, 
так как у России была уникальная возмож-
ность на основе Yota Devices построить гло-

бальную компанию на рынке потребитель-
ской электроники. У Yota Devices на момент 
продажи было все необходимое для этого: 
известный на международном рынке бренд, 
глобальная сбытовая сеть партнеров, среди 
которых были Vodafone, Ingram Micro, China 
Unicom и другие известные компании, ряд 
уникальных инновационных идей и инже-
нерных разработок, очень эффективная ко-
манда, которая могла создавать качест-
венные инновационные продукты за в разы 
меньшие R&D-бюджеты, чем у известных 
брендов. Кроме того, за время работы ком-
пании сформировалась уникальная экспер-
тиза, которой в России раньше не было.

— В начале года ваша компания про-
дала долю в Yota Devices и стала ак-
ционером China Baoli. Почему вы ре-
шили провести эту сделку?
— Чуть больше двух лет назад в Yota 
Devices пришел новый акционер (China 
Baoli.— ”Ъ“). После сделки был иници-
ирован процесс пересмотра стратегий 
 развития, и новый китайский инвестор 
 решил, что приоритетным рынком  должен 
быть Китай, остальные не так  важны. 
В принципе это логично, но всегда 
есть обратная сторона медали и  цена, 
 которую нужно заплатить 
за такие решения.
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За штурвал «Аэрофлота» 
начинается борьба
Виталий Савельев не намерен терять управление

с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 9 июля 2018 №118/П   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80% ● 2,3386

0,06%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

тыс. пунктов ● 6,954

0,46%
0 160

0

32

64

96

128

160млрд руб. ● 34,37

1,13 1,38

1,13
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1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700
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850

0,00%10,85% 0,19%

● 1,255$ млрд ● 775,9

Курс доллара теряет позиции по 
отношению к мировым валютам. 
Так, по отношению к евро в пят
ницу он опустился к минимуму 
с 13 июня — $1,178/€. На общем 
фоне выделяется рубль, который 
в отсутствие спроса со стороны 
иностранных инвесторов не спе
шит укрепляться. В ближайшие 
дни аналитики ожидают даль
нейшего снижения курса рубля 
вплоть до 64 руб./$.

В конце минувшей недели курс дол-
лара США на мировом рынке обновил 
четырехнедельный минимум. По дан-
ным агентства Reuters, в ходе пятнич-
ных торгов индекс DXY (курс доллара 
относительно шести ведущих валют) 
опускался до отметки 93,9 пункта, что 
на 0,6% ниже значений четверга. Курс 
европейской валюты вырос за день 
также на 0,6%, до $1,178/€ — максимума 
с 13 июня. Игра на понижение амери-
канской валюты продолжается шестой 
день подряд. За это время, по данным 
агентства Bloomberg, курс доллара сни-
зился к ведущим мировым валютам на 
1,2–3% и вернулся к значениям, пред-
шествовавшим заседаниям Федераль-
ной резервной системы (ФРС) и евро-

пейского ЦБ (см. 
”
Ъ“ от 15 июня). Осла-

бление доллара усилилось в пятницу 
на фоне выхода неоднозначных стати-
стических данных. Министерство тру-
да США сообщило, что число занятых 
в экономике страны без учета сельско-
хозяйственного сектора в июне увели-
чилось на 213 тыс. человек, аналитики 
ожидали роста на 195 тыс. Но при этом 
уровень безработицы оторвался от 
18-летнего минимума (3,8%) и поднял-
ся до 4%, а средняя почасовая оплата 
труда повысилась всего на 0,2% после 
роста на 0,3% в мае. «Данные по зарпла-
там являются индикатором спроса на 
рынке труда и последующего инфля-
ционного давления. Соответственно, 

замедление темпов роста зарплат яв-
ляется намеком на возможное осла-
бление инфляционного давления, а 
это, в свою очередь, может ограничить 
дальнейшее ужесточение денежно-
кредитной политики ФРС, что и давит 
на доллар»,— отмечает главный ана-
литик Промсвязьбанка Екатерина 
Крылова.

Дальнейшему повышению ставки 
в США может помешать и активная фа-
за торговой войны с Китаем. В пятницу 
власти обеих стран обменялись введе-
нием пошлин на импорт товаров в 
объеме $34 млрд с каждой стороны. 
При этом американцы готовы значи-
тельно расширить список. «Инвесто-

ры чувствуют, что угроза введения но-
вых пошлин предотвращает риск того, 
что ФРС пойдет на более агрессивное 
ужесточение своей политики»,— отме-
чает главный валютный стратег Saxo 
Bank Джон Харди.

Снижение курса американской ва-
люты в мире слабо отразилось на рос-
сийском валютном рынке. По итогам 
основной торговой сессии на Москов-
ской бирже в пятницу курс составил 
62,98 руб./$, что всего на 10 коп. ниже 
значения закрытия торгов четверга. 
Столь ограниченное влияние глобаль-
ного тренда на российский валютный 
рынок связано с низким спросом на ру-
блевые активы со стороны междуна-
родных инвесторов. «Иностранные ин-
весторы заняли выжидательную пози-
цию в преддверии саммита США—Рос-
сия»,— отмечает трейдер западного 
банка. «Внутренним факторам, кроме 
умеренных объемов покупки валюты 
Минфином, противопоставить внеш-
ним вызовам нечего»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев. По 
его оценкам, на будущей неделе курс 
доллара может подняться до 64 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар и рубль слабеют наперегонки
Российской валюте не хватает иностранных инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Блокчейнстартапы начинают 
 активно конкурировать с тради
ционными игроками на рынке 
платежей и переводов. Платеж
ная система PlasmaPay запускает 
агрегатор, который объединит 
поставщиков финансовых услуг 
и их клиентов, проводя плате
жи как в традиционных, так и 
в цифровых валютах. В традици
онных платежных сервисах пока 
не считают новый проект опас
ным конкурентом.

О планах запуска платежной систе-
мы, работающей как с фиатными, так 
и с цифровыми валютами, заявили 
представители международного про-
екта российского происхождения, 
финансово-технологической плат-
формы PlasmaBank. Система, которая 
будет работать под брендом 
PlasmaPay, открывает заявки на учас-
тие в бета-тестировании с использова-
нием реальных платежных средств в 
понедельник, 9 июля.

Основатель PlasmaPay Илья Макси-
менка поясняет, что существующие 
платежные системы работают либо с 
фиатными валютами, либо исключи-
тельно с криптовалютами, будучи в 
таком случае привязаны к крипто-
платформам. Базовым продуктом для 
запуска новой платежной системы 
служит онлайн-аккаунт пользователя 
(личный кабинет и кошелек), где хра-
нятся и учитываются денежные сред-
ства. «К этому аккаунту пользователь 
сможет подключать любые банков-
ские, инвестиционные и платежные 
продукты»,— поясняет господин Мак-
сименка. Предполагается, что 
PlasmaPay предоставит возможность 

открыть счет в любой стране и в лю-
бой валюте за счет массового сотруд-
ничества с банками. Сейчас перегово-
ры ведутся с пятью банками в Герма-
нии, Великобритании, Чехии, Синга-
пуре и Гонконге, а также с тремя парт-
нерами в отрасли денежных перево-
дов, в том числе и в США.

Криптовалютные переводы в 
PlasmaPay, независимо от вида кой-
нов, будут бесплатными. Система бу-
дет зарабатывать на обменных опера-
циях и зачислении средств на пласти-
ковые карты (0,5–1% при отсутствии 
лимита на операции). Планируются 
различные способы переводов: на 
банковские счета, карты, наличными, 
через другие платежные системы. «На 
стандартных банковских и карточных 
переводах в фиатных валютах комис-
сия составит 1%»,— говорит господин 
Максименка. Инвестиции в проект на 
стадии посева составили $650 тыс., 
сейчас компания готовит второй ра-
унд привлечения средств.

Похожую модель бизнеса на рын-
ке реализует стартап Revolut. Сервис 
позволяет проводить трансгранич-
ные переводы, хранить деньги в 26 
валютах, конвертировать их без ко-
миссии, а также предоставляет допол-
нительные услуги в виде продажи 
страховок, кредитов и криптовалют-
ного трейдинга. В начале июня пред-
ставители Revolut заявили о готовно-
сти начать деятельность в России с ис-
пользованием партнерской лицен-
зии Киви-банка.

Впрочем, традиционные игроки 
этого рынка не намерены сдавать по-
зиции. По словам исполнительного 
директора Национальной платежной 

ассоциации Марии Михайловой, сама 
по себе технология блокчейн не явля-
ется определяющим фактором для по-
строения коммерчески успешной 
платформы. «Классические 

”
карточ-

ные“ платежные системы уже давно 
не являются исключительно таковы-
ми. На имеющейся основе гиганты 
рынка могут выстраивать новые сер-
висы, проводить токенизацию и т. д. 
Причем главное их преимущество бу-
дет в наличии огромной клиентской 
базы»,— уверена она. В пресс-службе 
компании Qiwi заявили, что финтех-
проекты не составляют особой конку-
ренции классическим системам де-
нежных переводов, поскольку основ-
ную долю целевой аудитории пользо-
вателей формируют трудовые мигран-
ты, «большинство из которых относят-
ся к категории unbanked и тем более 
не имеют опыта взаимодействия с 
криптовалютами». По мнению дирек-
тора по развитию WebMoney Transfer 
Петра Дарахвелидзе, PlasmaPay, похо-
же, «пытается повторить успех компа-
нии Ripple, которая нацелена на нишу 
финансового посредничества между 
банками». Между тем, отмечает он, не-
смотря на пять лет существования в го-
раздо менее зарегулированной сфере, 
Ripple так и не вышла на крупные ра-
ботающие проекты. Далеко не все по-
тенциальные банки-партнеры вне-
дрили блокчейн, добавляют в Qiwi, 
также указывая среди рисков бизнес-
модели нового проекта сложности в 
области комплаенс — при «аренде» 
лицензий и заключении договоров с 
банками, а также при выходе на опре-
деленные рынки вне ЕС.

Мария Сарычева

Платежи в переводе на цифру
Блокчейн-проекты собираются конкурировать  
с традиционными системами

Структура компании «Ренова» 
Виктора Вексельберга оказа
лась одним из учредителей не
государственного пенсионно
го  фонда (НПФ) «Атомгарант». 
 После завершения акциониро
вания фонда она наряду с «доч
ками» «Росатома» станет его со
владельцем, а значит, косвенно 
и совладельцем другого отрасле
вого НПФ — «Атомфонда». Одна
ко изменившаяся конъюнкту
ра рынка может подтолкнуть 
группу к продаже пенсионных 
активов.

Одними из учредителей НПФ 
«Атомгарант» — фонда, формирующе-
го корпоративные пенсионные про-
граммы (негосударственное пенси-
онное обеспечение, НПО) предприя-
тий атомной отрасли,— оказались 
структуры группы «Ренова» Виктора 
Вексельберга, следует из материалов 
НПФ. Вклад компании «Пенсионные 
накопления», которая принадлежит 
«Ренове», составляет 31,6% от общего 
вклада всех учредителей фонда (на 
представителей «Пенсионных нако-
плений» в совете фонда приходится 
36% голосов). Другими значимыми уч-
редителями являются концерн «Росэ-
нергоатом» (49,9%) и «Атомэнерго-
пром» (7,2%). НПФ «Атомгарант» почти 
на 100% владеет работающим с клиен-
тами по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС) «Атомфондом», в 
состав совета директоров которого 
также входят представители «Пенси-
онных накоплений».

В конце июня совет «Атомгаранта» 
принял решение об акционирова-
нии. Требование о распределении в 

пользу учредителей уже поступило от 
«Росэнергоатома», «Атомэнергопро-
ма», Российского профсоюза работни-
ков атомной энергетики и промыш-
ленности, а также «Пенсионных нако-
плений». Таким образом, структуры 
«Реновы» напрямую станут владель-
цем доли в «Атомгаранте» и косвенно 
— в «Атомфонде». В обоих фондах не 
ответили на вопрос 

”
Ъ“, будут ли они 

объединены после завершения акци-
онирования «Атомгаранта».

• Объем пенсионных резервов НПФ 
«Атомгарант» на конец первого квар-
тала составлял 10,4 млрд руб. Объем 
накоплений «Атомфонда» превышал 
6,5 млрд руб. За переходную кампанию 
прошлого года в фонд пришло 7 тыс. 
новых клиентов с 515,2 млн руб. 
 накоплений.
Группа «Ренова» является владель-

цем еще двух НПФ — межрегиональ-
ного негосударственного пенсионно-
го фонда (МНПФ) «Большой» (на конец 
первого квартала обязательства по 
ОПС — 35,7 млрд руб., по НПО — 
3  млрд руб.) и НПФ «Владимир» (обяза-
тельства по ОПС — 1,8 млрд руб., по 
НПО — 3 млрд руб.). При этом струк-
туры «Реновы» стали учредителями 
«Атом гаранта», судя по всему, достаточ-
но давно — в 2015 году ряд представи-
телей группы уже входили в совет 
НПФ. Пенсионная сберегательная ком-
пания, управляющая средствами 
МНПФ «Большой» и фонда «Владимир», 
также управляет средствами «Атом-
гаранта». В сентябре 2016 года Forbes 
писал, что инвестиции «Атомгаранта» 
похожи на вложения «Большого» и 
«Владимира», в частности, НПФ атом-
щиков вкладывал пенсионные сред-

ства клиентов в компании «Т Плюс» 
(принадлежит «Ренове») и «Роснано».

«
”
Ренова“ развивала пенсионный 

бизнес, ориентированный на ту часть 
крупного российского бизнеса, кото-
рый по каким-то причинам не хочет 
создавать свои кэптивные НПФ для 
корпоративных программ своих со-
трудников»,— рассказывает управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. В данном случае фонд 
атомщиков укладывается в логику раз-
вития бизнеса группы, полагает он.

Сейчас ожидания относительно 
пенсионной отрасли изменились — в 
том числе и по НПО из-за общей нео-
пределенности на рынке по введению 
индивидуального пенсионного капи-
тала, отмечает господин Митрофанов. 
«Ренова», по-видимому, разочарова-
лась в пенсионном бизнесе, говорят 
два источника 

”
Ъ“, знакомые с ходом 

сделок M&A на пенсионном рынке. 
«Они уже давно не против избавиться 
от своих фондов»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. По словам другого 

источника 
”
Ъ“, группа, в частности, 

предлагала НПФ Сбербанка купить 
«Большой» за менее чем 15% от акти-
вов фонда. «В блок 

”
Управление благо-

состоянием“ Сбербанка в среднем раз 
в неделю поступают предложения о 
покупке различных финансовых ор-
ганизаций, в том числе НПФ. Наша по-
литика — не комментировать такие 
обращения. В настоящее время сделок 
к реализации в этом секторе у нас 
нет»,— сообщил старший вице-прези-
дент Сбербанка Александр Бондарен-
ко. В «Ренове» и ее фондах, а также в 
«Росатоме» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Росатом» реновирует пенсии
В число совладельцев отраслевых НПФ  
входит структура Виктора Вексельберга

БАНКИ

Сбербанк  
увеличил  
комиссионные
Полугодовая чистая прибыль 
Сбербанка выросла на 25,5% 
по сравнению с первой полови
ной прошлого года и достигла 
почти 400 млрд руб. Комиссион
ные доходы банка выросли на 
23%, банк усилил свои позиции 
в сегменте кредитования юрлиц 
и физлиц, а также нарастил при
влечение средств компаний. Со
кратилась лишь доля Сбербанка 
на рынке вкладов граждан.

Увеличить чистую прибыль на четверть, до 
397,8 млрд руб., Сбербанк смог благодаря ро
сту процентных и комиссионных доходов, сле
дует из финансовой отчетности по российским 
стандартам бухучета, опубликованной банком 
в пятницу. Особенно значительно вырос чистый 
комиссионный доход — на 23%, до 200 млрд 
руб. Это произошло в основном за счет опера
ций с банковскими картами и эквайринга 
(+32%), расчетных операций (+21%) и продажи 
страховок (+52,5%). Негативное влияние на 
прибыль Сбербанка оказал рост операционных 
расходов на 7% (до 253 млрд руб.).

За полгода Сбербанк увеличил активы на 
6%, до 24,72 трлн руб. Наибольший рост пока

зало кредитование физлиц: на 11,5%, почти до 
5,5 трлн руб. Банк также показал рост корпора
тивного портфеля, но лишь на 7%, до 12,8 трлн 
руб. Доля Сбербанка на рынке кредитования 
населения за полгода выросла с 40,5% до 
41,2%, а на рынке кредитования юрлиц — 
с 32,4% до 33,7%.

Пассивы банка показали прирост в основ
ном за счет средств юрлиц, которые увеличи
лись на 12,5% и достигли 6,35 трлн руб. Ры
ночная доля Сбербанка по этому показателю 
 выросла с 20,9% до 21,9%. Население же не 
столь охотно несло деньги в Сбербанк — рост 
средств физлиц составил всего 2% (12,37 трлн 
руб.). В частности, провальным в этом плане 
стал май, когда Сбербанк в абсолютном выра
жении потерял вклады почти на 60 млрд руб. 
Впрочем, это был общерыночный тренд: как пи
сал ”Ъ“ 19 июня, в мае объем средств населе
ния в банках сократился на 0,3%, до 25,4 трлн 
руб., по мнению экспертов, причиной стали 
траты граждан на майские праздники и сниже
ние ставок по депозитам. Июнь стал одним из 
наиболее удачных месяцев для Сбербанка: 
средства физлиц выросли на 1,2%, а юрлиц — 
на 6,1%. Больший прирост привлеченных 
средств клиентов наблюдался только в апреле, 
считает ведущий методолог «Эксперта РА» 
Юрий Беликов. Однако в целом за полгода 
на рынке вкладов физических лиц доля Сбер
банка уменьшилась с 46,1% до 45,2%.

Виталий Солдатских

54,0

56,4

58,8

61,2

63,6

Индекс DXY (пункты) руб./$

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.

88

90

92

94

96

98

январь февраль март апрель май июнь июль

94,05

63,01



Коммерсантъ   l   Понедельник 9 июля 2018 №118/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Основатель «Росгосстраха» 
 Данил Хачатуров может продать 
один из последних оставшихся 
у него активов в сфере недви-
жимости. Структуры бизнесме-
на ищут покупателя на участок 
площадью 20 га у Северного реч-
ного порта на Ленинградском 
шоссе. Рыночная стоимость 
площадки, где можно постро-
ить около 500 тыс. кв. м, может 
достигнуть 10 млрд руб. 

Данил Хачатуров ведет перегово-
ры о продаже подконтрольного ему 
участка на Ленинградском шоссе на 
севере Москвы. Об этом 

”
Ъ“ рассказа-

ли два собеседника на рынке недви-
жимости. По их словам, речь идет о 
20 га рядом со зданием Северного 
речного вокзала. Основные претен-
денты на этот актив — крупные за-
стройщики жилья, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Среди девелоперов, кото-

рым структуры господина Хачатуро-
ва делали предложения, он называет 
группу «Кортрос», подконтрольную 
«Ренове» Виктора Вексельберга, ЛСР 
экс-сенатора Андрея Молчанова и 
ПИК Сергея Гордеева. Представитель 
«Кортроса» от комментариев воздер-
жался. В ПИК и ЛСР сообщили, что 
не ведут переговоров о покупке зем-
ли. Связаться с самим господином 
Хачатуровым не удалось: его теле-
фон был недоступен для звонков.

Участок на Ленинградском шоссе 
может быть одним из последних 
крупных активов Данила Хачатуро-
ва. По итогам 2016 года Forbes оце-
нивал его состояние в $2 млрд. В том 
же году на фоне финансовых затруд-

нений «Росгосстраха» господин Ха-
чатуров договорился о переходе 
компании под контроль группы «От-
крытие». Сам он при этом должен 
был стать ее акционером. В августе 
2017 года контроль «Открытия» над 
«Росгосстрахом» был оформлен офи-
циально. Спустя сутки Центробанк 
объявил о начале санации банка 
«ФК Открытие». Одновременно ЦБ 
фактически стал собственником и 
«Росгосстраха». Часть дочерних 
структур «Росгосстраха», включая за-
нимавшиеся управлением и реали-
зацией недвижимости «Кловер 
груп» (ранее «РГС недвижимость») и 
«Легион девелопмент», переданы 
компании «Открытие холдинг», 
контроль над которой сохранил 
основатель «Открытия» Вадим Беля-
ев. Доли в «Открытие холдинге» го-
сподин Хачатуров также не получил. 
«ФК Открытие» при этом продолжа-
ет претендовать на часть недвижи-
мости, ранее находившейся под 
контролем бизнесмена. Так, банк 
вскоре может стать собственником 
бизнес-центра «Легион» на Большой 
Ордынке (см. 

”
Ъ“ от 28 июня). 

Выделенная для продажи земля 
может быть частью территории, ко-
торую сейчас занимает комплекс 
зданий ПАО «Северный порт». Эта 
компания специализируется на тор-
говле нерудными материалами, об-
служивании судов, транспортиров-
ке и обработке грузов. Единствен-
ным ее учредителем в списке аффи-
лированных лиц выступает ООО 
«МТЦ Галерея». Ранее собственни-
ком этой структуры, по данным 

Kartoteka.ru, был родной брат Дани-
ла Хачатурова Сергей. Сейчас она 
принадлежит Ануш Торосян. Госпо-
жа Торосян также выступает собст-
венником ООО «Галактика». Эта ком-
пания ранее выступала учредите-
лем ООО «СМК 

”
Русский мир“», кото-

рое сейчас контролируется ООО 
«РГС-медицина», ранее входившим 
в «Росгосстрах». 

По словам директора департамен-
та оценки Knight Frank Ольги Бара-
новой, рыночная стоимость участка 
господина Хачатурова может соста-
вить 8–10 млрд руб., при условии, 
что вид его разрешенного использо-
вания — строительство жилья. 
Управляющий партнер компании 
«Метриум» Мария Литинецкая под-
считала, что на нем можно будет по-
строить примерно 500 тыс. кв. м жи-
лья, 350 тыс. кв. м из которых — про-
даваемая площадь. Объем инвести-
ций в строительство, по ее оценкам, 
составит около 30 млрд руб. По сло-
вам госпожи Литинецкой, стои-
мость реализации жилья составит 
165–175 тыс. руб. за кв. м. «Эта пло-
щадка однозначно ликвидна для 
строительства, главные преимуще-
ства: первая линия от реки, пешая 
доступность от метро»,— отмечает 
Мария Литинецкая. Но в Knight 
Frank предупреждают, что потенци-
альному проекту придется столк-
нуться с высоким конкурентным 
окружением: в этой локации уже вы-
ставлены на продажу семь проектов 
и скоро на рынок выйдет еще один.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Данил Хачатуров отплывает из порта
Бизнесмен может продать участок на севере Москвы

Как стало известно 
”
Ъ“, в рамках 

передачи хозяйствующих функ-
ций оператора Северного мор-
ского пути (СМП) «Росатому» под-
ведомственный госкорпорации 
«Атомфлот» рассчитывает полу-
чить дизельные ледоколы ФГУП 
«Росморпорт» «Адмирал Мака-
ров» и «Красин». Источники 

”
Ъ“ 

разошлись в оценке идеи: одни 
замечают, что дизельные ледоко-
лы нужны не только на СМП, дру-
гие говорят, что эти суда помогут 
«Атомфлоту» до ввода флота но-
вых атомных ледоколов. Экспер-
ты согласны, что в общей систе-
ме управления СМП логично ко-
ординировать усилия, но полага-
ют, что почти выработавшие ре-
сурс ледоколы можно передать 
«Атомфлоту» в доверительное 
управление.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в от-

расли, входящее в «Росатом» ФГУП 
«Атомфлот» рассматривает возмож-
ность в рамках получения функций 
оператора Севморпути забрать два ди-
зельных ледокола у ФГУП «Росмор-
порт» Росморречфлота — «Адмирал 
Макаров» и «Красин». Законопроект, 
наделяющий «Росатом» функциями 
по управлению госимуществом на 
СМП, в частности инфраструктурой 
портов, правительство одобрило в 
четверг (подробнее о разделении 
функций Минтранса и «Росатома» см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 26 июня). По приказу 

Минтранса 2017 года инфраструктура 
морского порта — береговые соору-
жения, доки, подъездные пути, скла-
ды, навигационное оборудование, ле-
доколы, буксиры и суда портового 
флота. По данным 

”
Ъ“, поправки вне-

сут в Госдуму в эту сессию сразу во вто-
рое чтение. В Минтрансе отказались 
от комментариев, в Росморречфлоте 

запрос 
”
Ъ“ перенаправили в «Росмор-

порт» (там также не ответили).

• «Адмирал Макаров» и «Красин» 
 построены в Финляндии в 1975–1976 
годах, их мощность — 36 тыс. л. с., 
они продолжают серию головного ле-
докола «Ермак» и примерно соответ-
ствуют по характеристикам перво-
му атомному ледоколу «Ленин». Длина 
корпуса — 134,8 м, ширина — 26 м, 
осадка — 8–11 м, скорость на чистой 
воде — 19,5 узла, толщина преодолева-
емого льда — 1,8 м.
Как пояснил 

”
Ъ“ глава «Атомфлота» 

Вячеслав Рукша, для обеспечения ак-
тивности в Чаун-Билибинском регио-
не (Чукотка) судоходства до Певека 
«Адмирал Макаров» и «Красин» долж-
ны быть переданы на баланс «Атом-
флота» как элемент портовой инфра-
структуры. Это позволит отвечать за 
восточный сектор Арктики, поясняет 
топ-менеджер. По его словам, через 
5–7 лет эти ледоколы будут списаны, 
но 3–5 лет они могут выполнять вспо-
могательные функции в летне-осен-
нюю навигацию.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что ледоколы входят в инфраструк-
туру портов исходя из финансовых и 
имущественных соображений, но 
не привязаны к конкретному порту. 
Несколько лет назад при сложной 
ледовой ситуации на Балтике «Рос-
морпорт» привлекал атомные ледо-
колы «Атомфлота» «за огромные 
деньги», напоминает собеседник 

”
Ъ“, и, если сейчас «Атомфлоту» нуж-

ны дополнительные мощности, 
должна работать аналогичная схема 
на коммерческой основе. Ледоколь-
ный флот есть и у коммерческих 
компаний, но это не значит, что его 
надо отдать «Атомфлоту», рассуждает 
он. По его словам, передать ледоко-
лы с баланса «Росморпорта» было бы 

расточительно для государства, они 
используются не только на СМП.

Другой источник 
”
Ъ“ в отрасли от-

мечает, что при передаче атомных ле-
доколов «Росатому» ставилась задача 
сделать их прибыльными и за десять 
лет госкорпорация доказала свою эф-
фективность. Сейчас три ЛК-60 стро-
ятся за бюджетные деньги на Балтза-
воде, в планах закладка в 2019 году 
еще двух (50% их стоимости в 94 млрд 
руб. вложит «Росатом»), еще четыре 
ледокола на СПГ по 40 МВт госкорпо-
рация планирует строить также не за 
средства бюджета, добавляет он. С 
учетом активного развития арктиче-
ских проектов, роста грузовой базы и 
возраста ледоколов «Атомфлоту» не-
обходимы дополнительные ресурсы, 
а на работу «Росморпорта» передача 
двух ледоколов вряд ли повлияет не-
гативно, заключает источник 

”
Ъ“.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев отмечает, 
что «Адмирал Макаров» и «Красин» ле-
дового класса Icebreaker8 традицион-
но работают на Дальнем Востоке и на 
восточном крыле СМП (впрочем, в 
прошлую навигацию «Адмирал Мака-
ров» работал и на западном крыле). 
Суда входят в общую систему управле-
ния ледоколами на СМП, и, если 
«Атомфлоту» вменяется ответствен-
ность за инфраструктуру СМП с запу-
ском восточного маршрута, логична 
общая координация всех линейных 
ледоколов классов Icebreaker9 и 
Icebreaker8, рассуждает господин Гри-
горьев. Но эксперт не уверен в целесо-
образности передачи судов на баланс 
«Атомфлота» с учетом их остаточного 
ресурса. Возможно, было бы правиль-
нее доверительное управление до за-
вершения формирования группиров-
ки атомных ледоколов.

Анастасия Веденеева

«Росатому» дольют дизеля
«Атомфлот» может забрать ледоколы у «Росморпорта»

«Ростех» предпринял новую попытку создать 
с иностранным партнером базу техобслуживания 
и ремонта (ТОиР) самолетов. Госкорпорация дого-
ворилась с итальянской Atitech построить за два 
года такой центр в Москве. В 2013–2014 годах «Ро-
стех» пытался организовать центр ТОиР с «Аэроф-
лотом» и швейцарской SR Technics, но тогда это 
не удалось. Новый проект на рынке оценивают по-
ложительно, но напоминают, что с учетом невысо-
кой рентабельности окупаться он будет непросто.

«Ростех», подконтрольная ему «Технодинамика» и 
итальянская Atitech Spa подписали соглашение о разра-
ботке и строительстве в Москве центра ТОиР самолетов, 
компонентов и двигателей, сообщила госкорпорация. 
Стороны создадут СП для проекта, за два года оно по-
строит площадку и ангар «с учетом требований произво-
дителей и авиавластей России и Европы».

Сейчас рассматривается несколько площадок в Мо-
скве, где будут обслуживаться как зарубежные Boeing, 
Airbus, Bombardier, так и российские SSJ100 и МС-21. Для 
последнего центр станет важным «звеном в системе по-
слепродажного обслуживания», сообщили в «Ростехе». В 
Объединенной авиастроительной корпорации (ОАК) 

”
Ъ“ сообщили, что «приветствуют развитие рынка сер-

висных услуг». В Atitech 
”
Ъ“ сообщили, что меморандум 

о взаимопонимании подписан в январе, а в июне было 
создано СП «в соответствии с российским законодатель-
ством». Итальянская сторона также будет обучать рос-
сийских инженеров в Неаполе.

• Atitech — один из крупнейших в ЕС провайдеров услуг 
по ремонту и обслуживанию авиатехники. Акционеры — 
Manutenzione Aeronautiche (через частный фонд прямых 
инвестиций Meridie, 60%), Alitalia (15%), Leonardo (бывшая 
Finmeccanica, 25%).
«Ростех» давно рассматривал организацию в РФ полно-

масштабного бизнеса по ТОиР. В 2013–2014 годах с «Аэроф-
лотом» и швейцарским провайдером SR Technics (сейчас 
на 20% принадлежит арабской Mubadala, 80% — у китай-

ской HNA Aviation) госкорпорация планировала органи-
зовать систему техобслуживания самолетов, но проект 
был заморожен. В начале 2016 года источники 

”
Ъ“ на ави-

арынке говорили, что «Ростех» анализировал возмож-
ность купить Atitech. Инвестиции в проект оценивались в 
€140 млн: €60 млн на покупку компании, €50 млн (предпо-
ложительно из бюджета) — на строительство ангара, 
€30 млн — на локализацию ремонта компонентов и осво-
ение компетенций. Ключевым условием проекта было 
привлечение «Аэрофлота» как якорного заказчика. В «Тех-
нодинамике» 

”
Ъ“ пояснили, что сейчас «речь идет о дру-

гом проекте, в котором не рассматривается покупка ита-
льянской компании, а предполагаются создание инфра-
структуры в России и локализация производства». В ком-
пании не стали раскрывать финансовые показатели про-
екта, они «согласуются с ключевыми партнерами».

Источник 
”
Ъ“ в одной из компаний по ТОиР говорит, 

что в РФ пока не так много игроков в сегменте, но качест-
во и их работ у иностранных лизинговых компаний вы-
зывает определенное недоверие. Поэтому авиакомпании 
РФ обслуживают самолеты также в Восточной Европе и 
Турции, где стоимость услуг в полтора раза ниже ($50–60 
за нормо-час), чем в Западной Европе (в РФ нормо-час сто-
ит $40). По мнению собеседника 

”
Ъ“, приход иностранно-

го игрока повысит доверие к ремонту в РФ. Кроме того, 
российские самолеты будут регистрироваться в реестре 
РФ, и у провайдера услуг должен быть российский серти-
фикат. В то же время источник 

”
Ъ“ отметил, что этот биз-

нес требует серьезных затрат на начальном этапе при сро-
ках окупаемости семь-десять лет. «Реальная работа по ТО-
иР МС-21 начнется не ранее 2026 года, когда будет нала-
жен массовый выпуск и они налетают достаточный срок 
для таких работ»,— полагает он, добавляя, что «только на 
SSJ100 не вернуть инвестиции». Но, по его мнению, «вы-
бор Москвы для базы ТОиР не лучший вариант, здесь за-
траты на персонал выше, чем в регионах, а это ключевой 
фактор для рентабельности бизнеса».

Елизавета Кузнецова

Самолетам дают посадку на ремонт
«Ростех» построит в Москве центр ТОиР с итальянской Atitech

Заместитель главы Минэнерго 
Кирилл Молодцов, покинув-
ший министерство на прошлой 
неделе, перейдет в администра-
цию президента, где будет ку-
рировать президентскую ко-
миссию по ТЭКу. По словам 
источников 

”
Ъ“, он станет по-

мощником главы администра-
ции президента Антона Вайно. 
В то же время в Минэнерго 
должность господина Молодцо-
ва упразднят, а его профиль-
ные темы — газомоторное то-
пливо и соглашения о разделе 
продукции (СРП) — передадут 
замминистра Павлу Сорокину.

Премьер Дмитрий Медведев 5 
июля подписал распоряжение об 
отставке Кирилла Молодцова с по-
ста заместителя главы Минэнерго в 
связи с переходом на другую работу. 
По данным 

”
Ъ“, чиновник перейдет 

на позицию помощника руководи-
теля администрации президента 
Антона Вайно и станет сотрудником 
его секретариата. Кирилл Молодцов 
будет заниматься подготовкой засе-
даний президентской комиссии по 
ТЭКу, которая возобновляет работу 
в конце лета. 

Слухи об уходе господина Молод-
цова усилились весной, после того 
как кураторство ключевых департа-

ментов добычи и переработки нефти 
и газа в Минэнерго было передано 
Павлу Сорокину, внезапно назначен-
ному заместителем министра. Более 
месяца назад источники 

”
Ъ“ уже го-

ворили об уходе Кирилла Молодцо-
ва, но процесс затягивался из-за пои-
ска новой должности. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, господин 

Молодцов претендовал на пост в «За-
рубежнефти», чей совет директоров 
он возглавлял в 2015–2016 годах. Ки-
рилл Молодцов не был доступен для 
звонка, в Минэнерго отказались от 
комментариев. «Пять лет работал с 
удовольствием, у меня много сил, 
чтобы работать и дальше, я знаю, что 
я хочу делать»,— прокомментировал 
ТАСС свой уход из ведомства Кирилл 
Молодцов, добавив, что имеет боль-
шие планы на будущее.

Господин Молодцов никогда не 
входил в команду главы Минэнерго 
Александра Новака, хотя замминис-
тра и курировал нефтегазовый блок, 
придя в министерство из Штокма-
новского проекта «Газпрома» в 2013 
году. В итоге постепенно ряд его клю-
чевых тем (в частности, налоговая 
реформа в нефтяной отрасли и гра-
фик экспортных поставок нефти) бы-
ли переданы первому замминистра 
Алексею Текслеру, с которым госпо-
дин Новак знаком еще по работе в 

Норильске. А затем большая часть 
тем Кирилла Молодцова перешла к 
Павлу Сорокину, который возглав-
лял аналитический центр ТЭКа в 
ФГБУ «Российское энергетическое 
агентство» Минэнерго, но весной за-
нял пост заместителя министра.

Тем не менее Кирилл Молодцов в 
2016 году стал ответственным за 
подготовку заседаний президент-
ской комиссии по ТЭКу, созданной 
по инициативе главы «Роснефти» 
Игоря Сечина. Должность стала ва-
кантной после назначения советни-
ка президента Антона Устинова, 
близкого к господину Сечину, на 
пост главы «Согаза». Впрочем, с тех 
пор ни одного заседания комиссии 
не состоялось.

По данным 
”
Ъ“, должность заме-

стителя главы Минэнерго после ухо-
да Кирилла Молодцова будет сокра-
щена и число заместителей снизит-
ся до семи. Сохранявшиеся у него 
полномочия (СРП, газомоторное то-
пливо и часть международного со-
трудничества в нефтегазе) отойдут к 
господину Сорокину. В итоге, по сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

32-летний Павел Сорокин становит-
ся «самым могущественным заме-
стителем министра».

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Кремль подпитается от Минэнерго
Бывший замминистра поработает  
в администрации президента
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деловые новости
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Число аптек нужно регулиро-
вать, так как в крупных горо-
дах их слишком много и из-за 
этого растут цены на лекарства, 
а на малонаселенных террито-
риях медикаменты остаются 
труднодоступными, считают 
в Минпромторге. Участники 
рынка возражают: конкурен-
ция сама по себе не может при-
водить к росту цен, нерента-
бельные аптеки уйдут с рынка 
без регуляторного вмешатель-
ства, а государство могло бы 
з аняться отпуском препаратов 
в местах с низким трафиком. 

Количество аптечных организа-
ций надо ограничить, чтобы повы-
сить качество обслуживания при от-
пуске лекарств, говорится в разра-
ботанном Минпромторгом проек-
те стратегии развития фармацевти-
ческой промышленности до 2030 го-
да. По мнению его авторов, рост чи-
сла аптек за последние десять лет не-
гативно сказался на конкуренции. 
«Происходит последовательная кон-
солидация аптечных сетей, цены 
на все значимые виды продукции 
растут именно из-за конкуренции 
между аптечными сетями в погоне 
за бонусами от производителей»,— 
 полагают они. 

Как указано в проекте, многолет-
няя практика показывает избыточ-
ное открытие аптек в местах с высо-
кой покупательной способностью и 
большим трафиком и недостаточное 
— в местах с низкой плотностью на-
селения, что формирует «территори-
альную лекарственную недоступ-

ность», несмотря на высокие доходы 
крупных ритейлеров. Наибольший 
доход при распределении прибыли 
между производителями и товаро-
проводящей сетью получают имен-
но аптеки, что лишает отрасль инве-
стиций, считают в Минпромторге.

Управляющий партнер «Проекти-
рования систем управления» Павел 
Лисовский считает, что основной 
причиной роста цен на препараты в 
течение последних пяти лет являет-
ся девальвация рубля. «Доля импорт-
ных препаратов составляет более 
50%, а многие отечественные лекар-
ства производятся из зарубежных 
субстанций и на иностранном обору-
довании»,— поясняет эксперт. Пред-
ставитель «36,6» Алексей Киселев-Ро-
манов, в свою очередь, считает, что 
из-за падения реальных доходов на-
селения инфляция в сегменте ле-
карств в последние три-четыре года 
была почти нулевой. По его словам, 
в 2017 году цены на препараты выро-
сли на 0,3% при общей инфляции в 
стране около 2,5%.

Господин Киселев-Романов при-
знает, что аптеки действительно за-
интересованы в бонусах от произво-
дителей, но для этого нужно повы-
шать продажи, чего сложно достичь, 
имея нулевой трафик, «а именно та-
ким он и будет, если цены в аптеке 
станут выше, чем у конкурентов на 
другой стороне улицы». Он также 
считает, что бизнесу невыгодно от-
крывать точки в отдаленных уголках 
страны. «Государство должно либо 
прорабатывать механизмы поддер-
жки бизнеса, рискнувшего работать 

в таких условиях, либо брать функ-
ции отпуска лекарств на себя»,— по-
лагает Алексей Киселев-Романов.

Каким образом планируется со-
кращать число аптек, в проекте стра-
тегии не уточняется. В Минпромтор-
ге не ответили на запрос 

”
Ъ“. По мне-

нию господина Лисовского, каких-
либо отдельных мер по сокращению 
не потребуется — оно произойдет ес-
тественным рыночным путем. «Из-за 
перенасыщенности аптечный ры-
нок находится в кризисном состоя-
нии, и в ближайшие годы такого бур-
ного открытия новых точек не бу-
дет»,— прогнозирует эксперт. В Мин-
здраве сказали, что Минпромторг 
пока не обращался к ним с инициа-
тивой по ограничению числа аптек.

В проекте стратегии Минпром-
торг также пишет о том, что отпуск 
безрецептурных лекарств в торго-
вых сетях увеличит расходы систе-
мы здравоохранения на компенса-
цию ущерба от самолечения. При 
этом министерство указывает на не-
компетентность торговых сетей при 
отпуске медикаментов и потерю 
контроля за качеством обращения 
лекарств. Очевидно, к такому выво-
ду там пришли после того, как пра-
вительство сняло с контроля вопрос 
разработки законопроекта, разреша-
ющего продажу безрецептурных ле-
карств в магазинах. Этот законопро-
ект, разработанный Минпромтор-
гом в конце 2017 года, вызвал возра-
жения ряда министерств и ведомств, 
а также возмущение со стороны 
представителей аптечных сетей.

Мария Котова

Аптекам прописано  
сокращение
Минпромторгу не нравится их количество

Как рассказали 
”
Ъ“ в Citymobil, 

рост заказов продолжается с каждым 
днем. Так, за неделю с 27 июня по 4 
июля он составил 61% по сравнению с 
аналогичным периодом до начала 
чемпионата. «Очевидно, что пики 
приходились на самые интересные 
матчи. Наибольший рост был зафик-
сирован 30 июня (+87%), когда играли 
сильные команды (Франция против 
Аргентины и Уругвай против Португа-
лии), а также 1 июля, когда Россия иг-
рала с Испанией (+79%). В дни же, ког-
да играла сборная России, заказов в 
среднем было в 1,5 раза больше, чем в 
обычные дни без игр турнира»,— 
уточняют в компании.

По данным «Вымпелкома», с нача-
ла периода анализа самая заметная 
негативная динамика по доле рынка 
зафиксирована у «Яндекс.Такси» — 
сервис снизил долю на 5,2 п. п. Нара-
стили свои доли Citymobil (на 2 п. п.) 
и Rutaxi (на 1,6 п. п.), а также локаль-

ные сервисы. Впрочем, по мнению 
директора по корпоративным отно-
шениям ГК «Везет» Александра Кости-
кова, приведенная мобильным опе-

ратором статистика не отражает ре-
ального положения дел на рынке хо-
тя бы в силу того, что оператор видит 
только заказы, сделанные в своей се-

ти, «а это даже не надводная часть ай-
сберга». «Взрывной рост в дни матчей 
есть, это очевидно — в первый вечер 
чемпионата количество заказов было 
сопоставимо с предновогодним»,— 
добавляет он.

В «Яндекс.Такси» с данными «Вым-
пелкома» также не согласны. «Авторы 
исследования наверняка в курсе, что 
количество открытий приложения не 
то же самое, что и количество заказов, 
сделанных в нем. Так же как обещан-
ная некоторыми сотовыми операто-
рами скорость мобильного интернета 
не всегда в реальности оказывается та-
ковой»,— заявила представитель «Ян-
декс.Такси» Дарья Тросникова. С нача-
ла года компания видит активный 
рост спроса на заказы через «Яндекс.
Такси», подчеркивает она. Например, 
14 июня, в день открытия ЧМ-2018 в 
Москве, сразу после окончания матча 
между Россией и Саудовской Аравией 
заказов было на 431% больше, чем в то 
же время в обычный день.

Роман Рожков

Болельщики взяли такси

Онлайн-кинотеатр ivi начал 
продавать рекламу в приложе-
нии Tvigle для Smart TV. В сеть 
ivi уже входят и другие прило-
жения конкурентов, включая 
Rutube. Участники рынка ви-
дят в этом сегменте потенциал 
для роста рынка интернет- 
рекламы: пользователи таких 
устройств предпочитают смо-
треть длинный контент, то есть 
кино и сериалы, а пиратства 
там практически нет.

Онлайн-кинотеатр Tvigle присое-
динился к рекламной сети Smart 
House, в рамках которой ivi продает 
рекламу в приложениях Smart TV, 
рассказали 

”
Ъ“ в ivi. О создании сети 

ivi объявил в феврале, получив пра-
во на эксклюзивную продажу ин-
вентаря в приложениях Rutube, 
Peers.TV и Vintera.TV. Совокупный 
охват сети в ivi оценивали в 20 млн 
пользователей с учетом пересече-
ний. У Tvigle аудитория приложения 
для Smart TV достигает 2 млн зрите-
лей или 1 млн устройств. С его при-
соединением Smart House покроет 
более 90% аудитории Smart TV, гово-
рят в ivi. Реклама в Tvigle будет про-
даваться не эксклюзивно, ее также 
реализует селлер IMHO.

Объем рекламы в приложении ivi 
для Smart TV вырос в 2017 году с 

1 млрд до 2,3 млрд показов. В серви-
се ожидают, что в 2018 году он выра-
стет еще минимум в 1,5 раза, а вме-
сте с размещениями в сети может до-
стигнуть 5 млрд показов. В компа-
нии предполагают, что рост в пер-
вую очередь будет происходить за 
счет традиционно телевизионных 
рекламодателей. По итогам 2017 го-
да доля Smart TV у сервиса составила 
более трети от всей рекламной вы-
ручки. Ранее в компании указывали, 
что валовой доход от рекламной мо-
дели по итогам 2017 года составил 
1,5 млрд руб.

По данным Telecom Daily, в Рос-
сии около 17,6 млн человек владеют 
Smart TV, из них подключено к ин-
тернету 82%, или 14,5 млн устройств. 
За последние пять лет парк устройств 
вырос более чем в шесть раз. Агентст-
во оценивает долю Tvigle на рынке 
онлайн-кинотеатров в 7% с выручкой 
500 млн руб., сервис замыкает топ-5 
игроков. Ivi — крупнейший онлайн-
кинотеатр, его доля составляет 32%, а 
выручка по итогам 2017 года превы-
сила 2,4 млрд руб. Объем онлайн-ви-
деорекламы ее селлеры ранее оцени-
вали в 8,3 млрд руб. за 2017 год.

Собственная видеосеть в сегменте 
Smart TV есть также у IMHO, в нее вхо-
дят «Первый канал», каналы ВГТРК, 
ЮТВ и онлайн-кинотеатры Megogo и 

TVzavr. Охват сети сейчас достигает 
30 млн пользователей в месяц. У 
TVzavr доля Smart TV в рекламной 
выручке превышает 20%, говорит 
коммерческий директор компании 
Варвара Давыдова.

Онлайн-кинотеатры считают 
Smart TV одним из основных драйве-
ров роста рынка. В ivi среди преиму-
ществ сегмента выделяют большее 
время смотрения за счет того, что 
пользователи предпочитают длин-
ный контент, то есть кино или сериа-
лы, а также отсутствие пиратства. В 
то же время участники рынка жалу-
ются на отсутствие прозрачности в 
размещениях: Mediascope пока не 
измеряет аудиторию Smart TV.

У Smart TV качество контакта с 
потребителем в медиаиндустрии од-
но из самых высоких, а объедине-
ние крупных игроков сыграет на ру-
ку всем участникам сегмента, счита-
ет директор по маркетинговым тех-
нологиям OMD OM Group Сергей 
Ефимов. Но из всех цифровых сег-
ментов рекламы Smart TV в силу тех-
нологической специфики остается 
«одним из самых неизмеряемых», 
признает эксперт. Сейчас, по оценке 
OMD OM Group, на размещение в 
Smart TV приходится 2–5% бюдже-
тов онлайн-видео.

Елизавета Макарова

Ivi поработает на конкурентов
Онлайн-кинотеатр начнет продавать рекламу в Tvigle

ГВСУ «Центр», совет директоров 
которого возглавляет совладе-
лец СМП-банка Борис Ротенберг, 
смогло удачно выйти из скан-
дально известного проекта по 
строительству на юге Москвы 
жилого комплекса «Царицыно». 
Холдинг получил два участка 
бывших столичных хлебозаво-
дов, которые контролировал 
 девелопер объекта — владелец 
зерновой компании «Настюша» 
Игорь Пинкевич. Сейчас бизнес-
мен находится под стражей  
из-за обманутых дольщиков.

ГВСУ «Центр» рассматривает воз-
можность застройки двух участков 
— примерно 4 га на проспекте Ми-
ра в районе станции МЦК «Ростоки-
но» на северо-востоке Москвы и око-
ло 2 га во 2-м Павелецком проезде на 
юге Москвы. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

два консультанта на рынке недвижи-
мости. В самой компании за неделю 
не смогли подготовить ответ на за-
прос 

”
Ъ“. В Москомстройинвесте со-

общили, что никаких документов на 
рассмотрение градостроительно-зе-
мельной комиссии правообладатели 
двух этих участков пока не  подавали.

Председатель совета директоров 
компании «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова оценивает примерную 
стоимость площадок в 0,7–1 млрд 
руб. По ее подсчетам, на обеих пло-
щадках можно построить до 150 тыс. 
кв. м жилья. Этот объем позволит вы-
ручить до 27 млрд руб. с учетом теку-
щих средних цен на первичном рын-
ке в 180 тыс. руб. за 1 кв. м, считает 
эксперт. Но, по словам одного из 
источников 

”
Ъ“, ГВСУ вряд ли будет 

застраивать обе площадки исключи-
тельно под жилье, возможно, появят-
ся и коммерческие площади.

• ГВСУ «Центр» — старейшая генпод-
рядная компания: изначально  холдинг 
принадлежал Минобороны, затем 
был акционирован. Сейчас, по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», 97% ак-
ций ГВСУ принадлежит ЗАО «Профи-
нанс». Гендиректор ГВСУ — Николай 
Козерук, у которого есть совместные 
девелоперские проекты с MR Group, 
совет  директоров возглавляет совла-
делец СМП-банка Борис Ротенберг. 
 Выручка в первом квартале 2017 года 
( более свежих данных нет) соста вила 
2,288 млрд руб.
Участок на проспекте Мира нахо-

дится на балансе ОАО «Яуза-хлеб», 
площадка во 2-м Павелецком проезде 
принадлежит ОАО «Москворечье». 
Эти активы изначально принадлежа-
ли ЗАО «Комбифарма» (сейчас нахо-
дится в стадии банкротства), где, по 
данным «СПАРК-Интерфакс», вла-
дельцем числится Александр Каше-
левский. Эта компания выступала со-
инвестором строительства на юге Мо-
сквы части домов в скандально из-
вестном жилом комплексе (ЖК) «Ца-
рицыно», девелопером которого яв-
лялся владелец зерновой компании 
«Настюша» Игорь Пинкевич. По дан-
ным источника 

”
Ъ“, знакомого с ситу-

ацией, «Комбифарма» контролирова-
лась господином Пинкевичем. Сей-
час бизнесмен находится под арестом 
после того, как мэрия Москвы не смо-
гла с ним договориться о достройке 
ЖК, где сейчас официально числятся 
обманутыми дольщиками более 800 
человек. Строительство «Царицыно» 

началось в 2006 году и до сих пор про-
должается, сейчас завершением про-
екта занимается принадлежащее мэ-
рии АО «Мосотделстрой №1».

По информации «СПАРК-Интер-
факс», в 2014 году ГВСУ «Центр» за-
ключило с «Комбифармой» договор 
соинвестирования по строительству 
в рамках ЖК «Царицыно» 185 квартир 
общей площадью почти 10 тыс. кв. м. 
В строительстве этих домов ГВСУ вы-
ступало генподрядчиком. Права тре-
бования по этим квартирам сейчас 
находятся в залоге у ГВСУ «Центр». В 
том же году «Комбифарма» брала кре-
дит у Промсвязьбанка (тогда принад-
лежал братьям Дмитрию и Алексею 
Ананьевым) на 1,5 млрд руб., в качест-
ве залога заемщик отдал акции ОАО 
«Яуза-хлеб» и ОАО «Москворечье». Эта 
информация содержится в материа-
лах суда, который сейчас рассматри-
вает дело о банкротстве «Комбифар-
мы». Там же указывается, что в апреле 
2017 года Промсвязьбанк переусту-
пил права требования по займу ГВСУ 
«Центр». Тогда же холдингу перешло 
и залоговое имущество — «Яуза-хлеб» 
и «Москворечье».

Застройка участков на проспекте 
Мира и во 2-м Павелецком проезде 
может начаться после того, как будет 
разрешена проблема с другими кре-
диторами «Комбифармы». В рамках 
процедуры банкротства с этой компа-
нии 49,5 млн руб. требует некое АО 
«Новые горизонты», принадлежащее 
Александру Рыженкову. Связаться с 
компанией не удалось: указанные в 
«СПАРК-Интерфаксе» номера телефо-
нов не отвечали.

Халиль Аминов

Хлебозаводы попали  
в ГВСУ «Центр»
Холдинг получил площадки владельца «Настюши»

Как сообщал 
”
Ъ“, в июле China Baoli 

впервые раскрыла выручку от продаж 
третьего поколения YotaPhone, кото-
рый был запущен в октябре 2017 года. 
По состоянию на 31 марта 2018 года 
она составила 41 млн гонконгских 
долларов (около $5,2 млн). Это направ-
ление принесло China Baoli убыток в 
размере 118,6 млн гонконгских дол-
ларов ($15,1 млн). Yota Devices также 
имеет непогашенную задолженность 
перед China Baoli в размере $73,8 млн 
на 31 марта 2018 года, следует из доку-
ментов компании.

Тем не менее руководство China 
Baoli оптимистично относится к пер-
спективам бизнеса и потенциалу ро-
ста Yota Devices. В частности, китай-
ский холдинг ведет переговоры с го-
сударственным информационным 
агентством Китая «Синьхуа» о запу-
ске платформы для рекламы и элек-
тронной коммерции «путем распро-
странения индивидуальных вер-
сий мобильных устройств для кли-
ентов». «Синьхуа» входит в структу-
ру Министерства государственной 
безопас ности КНР.

Оценка Yota Devices в ходе сделки 
по увеличению доли China Baoli вы-

росла по двум причинам, полагает 
аналитик компании «Открытие Бро-
кер» Тимур Нигматуллин. «Речь идет 
о появлении мажоритарного акцио-
нера, который сможет сформировать 
большинство в совете директоров и 
принимать стратегические решения, 
а справедливая премия за контроль в 
соответствующем секторе на рынке 
КНР сейчас составляет около 20–
25%»,— полагает он. Даже с учетом 
имеющегося у компании долга ее ак-
тивы, в том числе патентное портфо-
лио, могут оцениваться гораздо доро-
же, считает аналитик.

Юлия Тишина

YotaPhone нашел читателей
с7

с1

222 процента
составил рост числа 
поездок в «Яндекс.
Такси» в первом 
квартале 2018 года  
к аналогичному  
периоду  
прошлого года

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Ц Е Н У  Д Л Я  Y O T A P H O N E  4  М О Ж Н О  О Б Е С П Е Ч И Т Ь  Н И З К У Ю »

— Например, сам продукт, 
который мы задумывали— 

YotaPhone 3,— для китайского рынка должен 
быть другим, значительно другим. В принци
пе, новый инвестор имеет право на свою точ
ку зрения, и мне стало понятно, что в такой 
ситуации логичней продать свою долю и дать 
инвестору развивать дальше этот бизнес 
в соответствии со своим видением.

Но я рад, что проект удалось сохранить, 
пусть даже в таком формате. Альтернативой 
была бы смерть проекта, то есть его закры
тие и списание всех инвестиций в убытки. 
А по факту получилось, что инвесторы верну
ли вложенные средства в проект YotaPhone 
c хорошей прибыльностью. Третье поколение 
YotaPhone вышло, пусть только для китайского 
рынка, ведутся работы по разработке четвер
того поколения, и я очень надеюсь, что оно 
будет продаваться по всему миру, а не только 
в Китае. С моей точки зрения, это успех, осо
бенно в контексте тех драматических событий, 
которые сопровождали развитие проекта.
— А вы остались акционером China 
Baoli.
— Да, на несколько процентов. Значительная 
доля их портфеля это YotaPhone, поэтому 
успех YotaPhone может повлиять и на цену 

моих акций, но при этом, если я в любой 
момент захочу продать эти акции, я их могу 
продать, выйти.
— Есть ли у YotaPhone сейчас шансы 
на российском рынке, где доминиру-
ют Huawei, Samsung и Apple?
— Шансы есть, потому что ни у одного теле
фона нет уникальной фишки, которая есть 
у YotaPhone. Вопрос в том, чтобы эту фишку, 

то есть уникальные функции и сервисы второ
го экрана, сделать так, чтобы пользователю 
было суперудобно. Важно, чтобы прило
жения для второго экрана реально были 
полезны, создавали простой, но сильный 
wowэффект. Безусловно, цена этого телефо
на должна быть конкурентоспособной, чтобы 
он был доступен широкому кругу потребите
лей. Кстати, цену для четвертого поколения 
YotaPhone можно обеспечить низкую, потому 
что пройдено три этапа организации серийно
го производства этого типа устройства и уже 
понятно, как оптимизировать его себестои
мость без потери качества. Также налажены 
хорошие связи с китайскими производителя
ми. Проблема в том, что российский рынок 
очень маленький, и, я так понимаю, новому 
инвестору он не очень интересен. Китай — это 
50% глобального рынка, Россия — это 2–3%. 
Зачем распылять внимание на какието другие 
рынки, когда есть Китай, где продадим пару 
миллионов и окупим все инвестиции. Продать 
пару миллионов устройств в Китае достаточно 
простая задача, а в России это сложно.

Интервью взял Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/12361
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Под грохот оваций. И на фоне за-
явлений — футболистов, главного 
тренера Станислава Черчесова, тех, 
кому выпало давать игре эксперт-
ные оценки,— из которых сквозит 
уверенность в том, что нынешний 
чемпионат мира — не разовое явле-
ние, а рождение новой российской 
команды, уверенность в завтраш-
нем и послезавтрашнем дне, в бли-
жайшем и чуточку более далеком бу-
дущем. В нем некоторые герои этой 
сборной России будут играть за веду-
щие зарубежные клубы — за такие, 
за какие играют их хорватские оп-
поненты. В конце концов, разве бу-
дет удивительно, если после этого 
чемпионата мира появится спрос на 
Дениса Черышева, Романа Зобнина 
или Артема Дзюбу? А про спрос на 
Александра Головина — не гипоте-
тический, а существующий на самом 
деле — со стороны грандов и так пре-
красно известно. В нем, будущем, 
успех этих героев будет стимулом 
для остальных повышать уровень. 
В нем сборная России уже не будет 
перед очередным турниром воспри-
ниматься как середнячок. 

Воодушевление, эйфория впол-
не понятные. Слишком грандиозна 
была разница между ожиданиями, 
связанными со сборной России, пе-
ред чемпионатом мира представляв-
шейся командой абсолютно рядо-
вой, серенькой, с низким потолком, 
и тем, что вышло в реальности,— 
прорывом в восьмерку, куда не про-
бились не только испанцы, но и нем-
цы, аргентинцы и португальцы, с ре-

альной битвой за четверку, которую, 
например, не смогли устроить в чет-
вертьфинале с французами такие 
симпатичные на групповом этапе 
уругвайцы.

Но поддаваться эйфории, каки-
ми бы приятными ни были эмоции, 
нужно осторожно. Подобные проры-
вы в истории футбола уже случались 
неоднократно, но далеко не все из 
них служили базой для закрепления 
сборной в когорте грандов.

Вспоминая подвиги сборной Рос-
сии на домашнем чемпионате мира, 
необходимо вспоминать и кое-что, 
что произошло в не таком уж дале-
ком прошлом. Допустим, совершен-
но нежданный, вопреки, можно ска-
зать, здравому смыслу триумф гре-
ков на чемпионате Европы 2004 го-
да, вылившийся в многодневный на-
циональный праздник в стране, но 
не вылившийся в настоящее прео-
бражение греческого футбола. По-
сле того первенства он быстро вер-
нулся в прежнее состояние — скуч-
новатое, без шансов выиграть что-то 
значительное, без шансов произве-
сти на свет поколение ярких испол-
нителей.

Или есть пример еще лучше 
и ближе. На чемпионате Европы 
в 2008 году сборная России скакнула 
в полуфинал, вызвав точно такой же 
взрыв безумия на родине и взбудора-
жив воображение теми же картинка-
ми, что и сейчас,— игроками, вызре-
вающими в суперзвезд в «больших» 
клубах, прогрессом тех, кто остал-
ся на родине, общим футбольным 
рывком. Не сбылось ничего. Спрос 
на российских игроков и вправду 

возник, но из тех, кто уехал, карье-
ру по большому счету сделал лишь 
Андрей Аршавин. О том, каким был 
прогресс молодежи, неплохо расска-
зывает такой факт. Одним из самых 
возрастных и самых ценных футбо-
листов той сборной был Сергей Иг-
нашевич. В 2018-м, как и в 2008-м, 
для него, уже 38-летнего и вчера объ-
явившего о завершении карьеры, не 
нашлось ни единой альтернативы на 
позиции центрального защитника.

Не случилось и никакого рывка, 
спружинившего от австрийского-
швейцарского скачка. Следующие 
десять лет сборная России провела 
в привычном образе скромницы, 
довольствующейся в лучшем слу-
чае выходами на крупные турниры 
и вылетом из них на первой же ста-
дии. Пока не дождалась домашнего 
чемпионата мира и чего-то очень по-
хожего, откровенно говоря, на длин-
ную цепочку удачно совпавших об-
стоятельств и озарений. Руководите-
ли угадали с тренером, выбрав, мо-
жет быть, не трендового, но уверен-
ного в себе человека. Тренер угадал 
с системой подготовки к турниру, 
добившись, чтобы его команда по 
крайней мере короткий срок держа-
ла выдающуюся форму. Заканчива-
ющий карьеру Игнашевич все-таки 
согласился в нее вернуться. Невзго-
ды — в виде травм, неубедительно-
сти одних игроков основы на стар-
те — привели к внедрению в нее дру-
гих, тех, кто, как выяснится, готов 
еще качественнее: Дениса Черыше-
ва, Артема Дзюбы. А неистовая под-
держка публики стала для всех инъ-
екцией адреналина.

Итог, к которому вывела эта це-
почка, вызывает слишком мощный 
соблазн приукрасить действитель-
ность, в которой рядышком с триум-
фом сборной — очевидная бедность 
резервов для нее (см. справку), а ря-
дышком с наслаждением от пода-
ренного праздника — неизбежный 
вопрос, как будет использован им-
пульс от него.

Алексей Доспехов

1/4 ФИНАЛА

Команда для мечты
ЧМ-2018

Хорватия-2018 повторила достижение Аргентины-1990
За всю историю чемпионатов мира и Европы по футболу было всего девять случаев, когда одной и той же 
команде дважды в течение одного турнира приходилось бить серии пенальти. Обе до нынешнего турнира 
удавалось выиграть лишь сборной Аргентины.

Команды, бившие по две серии пенальти на чемпионатах мира и Европы
Турнир Год Стадия Команда Соперник Счет
ЧМ 1990 1/4 финала Аргентина Югославия 0:0 (3:2)

  1/2 финала Аргентина Италия 1:1 (4:3)

ЧЕ 1996 1/4 финала Англия Испания 0:0 (4:2)

  1/2 финала Англия Германия 1:1 (5:6)

ЧЕ 1996 1/4 финала Франция Нидерланды 0:0 (5:4)

  1/2 финала Франция Чехия 0:0 (5:6)

ЧМ 2002 1/8 финала Испания Ирландия 1:1 (3:2)

  1/4 финала Испания Южная Корея 0:0 (3:5)

ЧМ 2014 1/8 финала Коста-Рика Греция 1:1 (5:3)

  1/4 финала Коста-Рика Нидерланды 0:0 (3:4)

ЧМ 2014 1/4 финала Нидерланды Коста-Рика 0:0 (4:3)

  1/2 финала Нидерланды Аргентина 0:0 (2:4)

ЧЕ 2016 1/8 финала Польша Швейцария 1:1 (5:4)

  1/4 финала Польша Португалия 1:1 (3:5)

ЧМ 2018 1/8 финала Россия Испания 1:1 (4:3)

  1/4 финала Россия Хорватия 2:2 (3:4)

ЧМ 2018 1/8 финала Хорватия Дания 1:1 (3:2)

  1/4 финала Хорватия Россия 2:2 (4:3)

С О С Т А В Ы К Т О  М О Ж Е Т  С Ы Г Р А Т Ь  З А  С Б О Р Н У Ю  Н А  С Л Е Д У Ю Щ И Х  Ч Е М П И О Н А Т А Х

Молодых не старше 25 лет футболистов, которые могут претендовать 
на место в сборной России в обозримом будущем, можно условно 
разбить на три группы.

В первой из них — мастера, уже успевшие в той или иной степени 
зарекомендовать себя в главной команде. Прежде всего это три 
полузащитника, составившие в четвертьфинале против хорватов 
треугольник в середине поля,— самый ценный российский игрок 
нового поколения 22-летний полузащитник ЦСКА Александр Головин, 
которого сватают в «Челси», 24-летний спартаковец Роман Зобнин 
и 25-летний Далер Кузяев из «Зенита».

Это также два 24-летних центральных защитника «Спартака» — 
Илья Кутепов и Георгий Джикия, которого из-за разрыва кресто-
образных связок заменил во время чемпионата мира 38-летний 
 Сергей Игнашевич. Наконец, это 22-летние Алексей и Антон Миран-
чуки из «Локомотива» — игроки, безусловно, весьма перспективные, 
хотя и не сумевшие себя проявить на домашнем чемпионате мира.

Во вторую группу логично включить футболистов, уже выходивших 
на поле в составе сборной России. Наибольшим опытом из них обла-
дает 25-летний полузащитник «Зенита» Магомед Оздоев, сыгравший 
12 матчей. На счету его ровесника полузащитника «Рубина» Павла 
Могилевца, привлекавшегося в состав еще при Леониде Слуцком, 

и 22-летнего защитника ЦСКА Никиты Чернова — по две игры. 
А 23-летний нападающий московского «Спартака» Денис Давыдов, 
отданный в аренду в одноименный клуб из Юрмалы, 23-летний 
полузащитник ЦСКА Дмитрий Ефремов, рослый 25-летний хавбек 
«Ахмата» Антон Швец и 23-летний защитник Эльмир Набиуллин, 
воспитанник «Рубина», оказавшийся сейчас в «Зените», прошли 
в сборной минимальную проверку боем, сыграв по одному матчу.

Наконец, в третью группу входят те игроки, которые в нацио-
нальной команде еще не играли. Здесь есть небольшой простор 
для воображения, но 20-летнего нападающего ЦСКА Федора Чалова 
и 24-летнего полузащитника Александра Ташаева, перешедшего 
на днях из «Динамо» в «Спартак» (оба принимали участие в сборе пе-
ред чемпионатом мира), следует выделить особо. Из других совсем 
еще молодых футболистов можно отметить 21-летнего Дмитрия Ба-
ринова из «Локомотива», способного сыграть как в центре обороны, 
так и на месте опорного полузащитника, 22-летнего полузащитника 
Александра Зуева, перешедшего из «Спартака» в «Ростов», и 20-лет-
него полузащитника «Уфы» Ивана Облякова. Воспитанник школы «Зе-
нита» в минувшем сезоне сыграл за свой нынешний клуб 29 матчей 
и, безусловно, помог ему занять шестое место в чемпионате.

Евгений Федяков

По словам главного тренера сборной России Станислава  
Черчесова, главное достижение его команды заключается 
в том, что она «стала со страной по-настоящему единым целым»

1/4 финала
Россия—Хорватия 2:2; серия пенальти 3:4
Черышев, 31; Фернандес, 115 — Крамарич, 39; 
Вида, 100
Послематчевые пенальти
Смолов 0:0 (вратарь) Брозович 0:1
Дзагоев 1:1 Ковачич 1:1 (вратарь)
Фернандес 1:1 (мимо) Модрич 1:2
Игнашевич 2:2 Вида 2:3
Кузяев 3:3 Ракитич 3:4
Россия: Игорь Акинфеев — Сергей Игнашевич, 
Илья Кутепов, Федор Кудряшов, Марио Фернан-
дес — Роман Зобнин, Александр Самедов (Алек-
сандр Ерохин, 54), Далер Кузяев, Денис Черышев 
(Федор Смолов, 67), Александр Головин (Алан Дза-
гоев, 102) — Артем Дзюба (Юрий Газинский, 79).
Хорватия: Даниел Субашич — Шиме Врсалько (Ве-
дран Чорлука, 97), Иван Стринич (Йосип Пиварич, 
74), Деян Ловрен, Домагой Вида — Иван Ракитич, 
Лука Модрич, Иван Перишич (Марцело Брозович, 
63) —Марио Манджукич, Андрей Крамарич (Матео 
Ковачич, 88), Анте Ребич.
Предупреждения: Газинский, 109 — Ловрен, 35; 
Стринич, 38; Вида, 102; Пиварич, 114.
Судья: Сандро Рикки (Бразилия)
7 июля. Сочи. Стадион «Фишт». 44 287 зрителей.
Статистика матча
 Россия Хорватия
Удары по воротам 13 17
Удары в створ 7 3
Штанги 0 1
Угловые 6 8
Офсайды 1 0
% владения мячом 38 62
1/2 финала
10 июля, 21:00. Франция—Бельгия.  
Стадион «Санкт-Петербург»
11 июля, 21:00. Хорватия—Англия. Москва, «Лужники»

прямая 
речь

Следующего раза 
не будет?

Павел Колобков, министр спорта РФ:
— Сборная России показала, что она может 
играть в разный футбол, быть вариативной. 
Быть командой! Показала характер! Раскры-
лась на этом чемпионате! Она задала хоро-
ший уровень, и теперь нам надо напряженно 
работать. Мы увидели красивый футбол. Спа-
сибо игрокам и тренерскому штабу, отдельно 
Станиславу Черчесову. Мы гордимся сборной 
России! Молодцы! Сборная России и команда 
Хорватии бились отчаянно! Это единственный 
матч четвертьфинала, который вышел за рам-
ки основного времени, доведен до серии пе-
нальти. А пенальти — это лотерея. В этот раз 
чуть больше повезло сборной Хорватии.

Лев Лещенко, народный артист РСФСР:
— У российского футбола есть все для проры-
ва. Построены прекрасные стадионы, другая 
инфраструктура, и у нашей молодежи, детей 
появилась возможность играть на качествен-
ных полях. Мы провели вслед за зимней Олим-
пиадой такой замечательный чемпионат, и весь 
мир немножко содрогнулся, поняв, что Рос-
сия — настоящая спортивная страна. Все поня-
ли, что мы открыты к диалогу, хотим, чтобы был 
мир, мы могли общаться, дружить. И атмосфе-
ра этого футбольного форума показала, что та-
кое возможно. Надо будет подхватить это на-
строение и двигаться дальше и не только в фут-
боле, а и в других видах спорта также. Еще важ-
но, что наше общество заметно воспряло, объ-
единилось в настоящем патриотическом поры-
ве. Так что этот опыт очень важный.

Сергей Юран, тренер,  
бывший нападающий  
сборных СССР и  России:
— У российского футбола сейчас отличные 
перспективы. Сборная показала хорошую игру. 
Чуть больше фарта — и двинулись бы дальше. 
Ребята вернули веру болельщикам в россий-
ский футбол. Построена вся инфраструктура, 
мальчишки сейчас, глядя на лидеров, потянутся 
к игре. Важно не упустить этот шанс, и еще хо-
рошо бы не допустить растаскивания молодых 
членов сборной по зарубежным клубам. Поса-
дят их там на скамейку, и они будут терять фор-
му. И еще я бы посоветовал внимательнее от-
нестись к оборонительной линии. Нам нужно 
активно готовить классных защитников.

Аркадий Дворкович,  
председатель оргкомитета  
чемпионата  мира по футболу 2018 года:
— Главный урок — необходимость професси-
онализма и самоотдачи в любом деле. И на 
футбольном поле, и вне его. От детских школ 
до профессионального футбола, от массовых 
соревнований до чемпионатов мира. И спаси-
бо всей нашей команде за праздник!

Александр Мостовой,  
бывший полузащитник  
сборных СССР и России:
— Обычно о перспективах говорят, когда ко-
манда плохая, в стране все плохо в плане фут-
бола. У нас же не так: мы проводим сумасшед-
ший чемпионат мира, команда выступила дос-
тойно, в плане футбола мы опережаем многие 
страны, а с построением новых стадионов 
и созданием необходимых условий мы вообще 
в Европе выходим, наверное, в тройку лиде-
ров. Проблемы, безусловно, есть, как и везде, 
и над ними надо работать. Но в целом в России 
с футболом все нормально. Что касается опа-
сений, что сборную России растащат футболь-
ные гранды, то вряд ли, может быть, один-два 
человека и перейдут, но это футбол, в нем вы-
живает сильнейший. Посмотрите на Дениса 
Черышева, одного из лучших у нас, он боль-
шую часть карьеры в запасе просидел, да 
и в сборной оказался случайно, а как сыграл!

Владимир Гомельский,  
спортивный комментатор:
— Сборная России под руководством Черче-
сова выступила на этом чемпионате сверх 
всяких ожиданий. Самоотдача наших ребят 
была выше всякого предела, и это очень здо-
рово. Проведение чемпионата мира в стране 
всегда дает толчок к развитию футбола. 
Дай бог, чтобы наши мальчишки и их родители 
пошли в футбольные секции и спортшколы, 
которых больше всего в нашей стране по 
сравнению с другими видами спорта, есть ку-
да вести. И пусть ребята играют и в Головина, 
и в Акинфеева, и в Дзюбу. Популярность фут-
бола в нашей стране вырастет еще заметнее. 
И это приведет к повышению уровня игры 
и профессиональных клубов, и сборной.

К О Н Т Е К С Т Х О Р В А Т С К О М У  Ф У Т Б О Л И С Т У  В Ы Н Е С Л И  П Р Е Д У П Р Е Ж Д Е Н И Е

Международная федерация футбола (FIFA) вынесла предупрежде-
ние защитнику сборной Хорватии Домагою Виде за неспортивное 
поведение, противоречащее принципам честной игры. «Мы можем 
подтвердить, что дисциплинарный комитет FIFA вынес предупрежде-
ние Домагою Виде за его высказывания на видео, выложенном после 
матча чемпионата мира между сборными России и Хорватии»,— ска-
зал представитель FIFA.

После матча 1/4 финала чемпионата мира, в котором хорваты 
обыграли сборную России в серии пенальти, в интернете появилось 
видео из раздевалки команды Хорватии. На нем Вида кричит «Слава 

Украине!», а Огнен Вукоевич говорит, что посвящает победу Украине. 
Вида играл за киевское «Динамо» в 2013–2018 годах, Вукоевич 
выступал за украинский клуб с 2008 по 2015 год, а сейчас работает 
в нем скаутом.

Ранее игроки сборной Швейцарии Гранит Джака, Джердан 
Шакири и Штефан Лихтштайнер были оштрафованы FIFA после матча 
группового этапа против команды Сербии (2:1). Они праздновали 
голы, складывая из рук фигуру, напоминающую изображение орла 
на флаге Албании, выходцами из которой являются Джака и Шакири. 
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